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СИБИРСКАЯ ЛЕНИНИАНА
писал: «Русские убеждены 
в том, что сибирская земля 
наполнена нефтью и что 
они нашли «третье Баку». 
Автор статьи поставил пос
ле этой фразы знак вопроса.

А  в это время на Оби н 
Иртыше уже было тесно от 
барж и танкеров с сибир
ской нефтью. Именно в это 
лето север Тюменской обла
сти активно включился в со. 
ревнование двух мировых 
систем по добыче «черного 
золота».

Этими словами начинает
ся статья начальника «Глав- 
тюменьнефтегаза», лауреата 
Ленинской премии. Героя 
Социалистического Труда 

«В июне 1964 года бри- в . И. Муравленко, которая 
танский еженедельник «Эко- публикуется в сегодняшнем 
номист» с раздражением номере «Красного знамени»

a c s D C D

под заголовком «В краю 
нефтяных гигантов». Про
должается Лениниана сибир
ских газет —  продолжает
ся рассказ о чудесном крае 
с большим будущим, как 
говорил о Сибири В. И. Ле
нин.

«Красное знамя» уже пе
чатало страницы, Ц0ДГ0Т0В-: 
ленные редакциями газет 
«Красноярский работай» и 
«Правда Бурятии». Сегодня 
у вас в гостях, дорогие чита
тели, наши северо-западные 
соседи —  тюменцы. Журна. 
листы газеты «Тюменская 
правда» подготовили для 
вас коллективный рассказ о 
замечательной нови своей 
области. Он публикуется на 
второй странице.

В дни трудовой ленинской вахты высокопроизводительно трудится бригада Елены Пав
ловны Авруниной из второго цеха завода «Эмальпровод». Много лет эта бригада с че

стью носит звание коллектива коммунистического труда. Задание она выполняет на 150  
процентов, продукцию сдает с первого предъявления, экономно расходует материалы.

НА СНИМКЕ (слева направо): бригадир Елена Павловна Аврунина, Вячеслав
Иванович и Анна Егоровна Ивановы —  члены бригады.

Фото Ф. Хитриневича.

Указ Президиума  
Верховного С окт а Р С Ф С Р
О присвоении почетных званий 
Р С Ф С Р  с п е ц и а л и с т а м  
с е л ь с к о г о  х о з я й с т в а

За заслуги в области сельского хозяйства присвоить 
почетные звания:

ЗАСЛУЖЕННОГО АГРОНОМА РСФСР
1. Кондаковой Ольге Андреевне ■— агроному, заведую

щей отделом Томской государственной сельскохозяйст
венной опытной станции.

2. Лобову Владимиру Ивановичу —  главному агроно
му совхоза «Иижавинский», Тамбовская область.

3. Павловой Валентине Павловне —  агроному совхоза 
«Баклань», Брянская область.

4. Рогачеву Николаю Ивановичу — агроному, замести
телю директора по научной работе Нарымской государ
ственной селекционной станции, Томская область.

ЗАСЛУЖЕННОГО ЗООТЕХНИКА РСФСР
Юрченко Митрофану Федоровичу —  старшему зоотех

нику управления сельского хозяйства исполнительного 
комитета Алтайского краевого Совета депутатов трудя
щихся.

ЗАСЛУЖЕННОГО МЕХАНИЗАТОРА СЕЛЬСКОГО 
ХОЗЯЙСТВА РСФСР

1. Бословяк Татьяне Иосифовне —  бригадиру трактор
ной бригады совхоза .«Восход», Брянская область.

2. Сидоренко, Борису Никифоровичу —  директору
Томской государственной сельскохозяйственной опыт
ной станции. .

3. Смирнову Алексею, Владимировичу —  заведующе
му кафедрой технологии металлов и ремонта машин Ал
тайского сельскохозяйственного института.

ЗАСЛУЖЕННОГО МЕЛИОРАТОРА РСФСР
Чергоусову Александру Яковлевичу —  главному ин

женеру управления мелиорации и водного хозяйства ис
полнительного комитета Новосибирского областного Со
вета депутатов трудящихся.

Председатель Президиума
Верховного Совета РСФСР М. ЯСНОЕ.
Секретарь Президиума
Верховного Совета РСФСР X. ПЕШКОВ.
Москва, 9 октября 1969 года.

НАГРАДЫ МНОГОДЕТНЫАЛ
Указом Президиума Верховного Совета РСФСР за 

№  454 орденом «Материнская слава» I, II и i'll, степеней 
награждены 35 матерей Томской области, родивших и 
воспитавших девять, восемь и семь детей. Медали «Ме
даль материнства» I и II степеней удостоены 87 женщин 
нашей области.

Нивы убраны, 
поля вспаханы

Еще несколько дней на
зад над полями колхоза 
имени Жданова днем и 
ночью стоял несмолкаемый 
гул моторов. Шла упорная 
борьба за хлеб. И вот стра
да завершена. Поля, над ко- 
торьши недавно шумели 
хлеба, сегодня уже вспаха
ны. Ритмичная работа всех 
звеньев, слаженность и ор
ганизованность позволили 
вести все полевые работы 
в комплексе. Уборочный 
конвейер не нарушался. На 
полях, только что освобож
денных от хлеба, работали 
соломоуборочные агрегаты, 
их, сменяли пахари. Семь 
агрегатов готовили почву 
под урожай будущего года. 
Разрыв между жатвой и 
пахотой не превышал двух
трех дней.

Урожай, говорят, венчает 
труд хлебороба. Колхозная 
земля. неплохо вознаградила 
нынче полеводов артели. 
Пшеничное поле в .1.169 
гектаров дало 18.265 цент
неров зерна. Хорошо уро
дил овес — с каждого из 
435 гектаров намолочено 
более чем по 17 центнеров 
зерна.

Хорошо потрудились на 
полях колхозные комбайне
ры. Р. Конюков, А. Клей
ман, Г. Гусев, М. Слезкин, 
М. Воробьев, П. Артемов, 
И. Михеенко, Й. Крупцов.

Быстрыми темпами вели 
вспашку зяби трактористы 
И. Борисов, А. ' Салагор, 
А. Беляев, Б. Филиппов, 
С. Жорин, А. Голозов, 
Н. Лиманов. Взмет зяби в 
хозяйстве также, завершен. 
Под яровой клин подготов
лено, 1.375 гектаров земли.

Сейчас хлеборобы очища
ют семенное зерно, скирду
ют и обмолачивают лен. 
Механизаторы переключи
лись на другие работы, ко
торые необходимо выпол
нить до прихода зимы.

Колхоз выполнил план 
продажи хлеба государству.

Н. САЛАГОР.
Зырянский район.

■ ■ ■ ■ ■ ■ ■ в а в н а я и в

П Р О В Е Р Я Е М  Г О Т О В Н О С Т Ь  К З И М Е

ТРЕБУЕТСЯ
ДОКАЗАТЕЛЬСТВО

Еще прошлой зимой у нас 
шел долгий разговор с 
управляющим . трестом 
«Томскгазстрой» Г. Ф. Му
равьевым.

—  То, что мы делаем сей
час в Стрежевом,— говорил 
он,— только прелюдия на
стоящей работы. Жду, не 
дождусь, когда закончим 
первый микрорайон и перей
дем к строительству много- 
цтажных, капитальных зда
ний. Только тогда Стреже- 
вой станет похожим на на
стоящий город. Появятся 
благоустроенные улицы и 
неоновые вывески, киноте
атры и спортивные залы.

Не так уж много времени 
прошло с того памятного 
для меня разговора. А  изме
нения произошли значитель
ные. Еще в попутном само
свале, на котором в этот раз 
пришлось добираться от 
вертолетной площадки до 
города, я спросил шофера, 
куда он везет песок.

—  Делаем подсыпку око- . 
ло домов, —  сказал он, ■— 
засыпаем болота.

Вот так! До последнего 
времени улицы Стрежевого 
были не только непроезжи
ми, но и непроходимыми. 
Сейчас приятно пройти по 
одетой в бетон улице Ерма
кова, приятно видеть, как 
благоустраивается террито
рия вокруг вновь строя
щихся домов. Вечером над 
кафе «Брусничка» вспыхи
вает неоновая реклама. Ря
дом горят современные све
тильники. Все это —  первые 
штрихи будущего горо
да. Строители сделали мно

гое. Но сейчас хочется по
говорить не об этом.

В июне нынешнего года в 
Стрежевом проходило соб
рание партийно-хозяйствен
ного актива, на котором ре
шались вопросы увеличения 
добычи нефти и завершения 
благоустройства в. первом 
микрорайоне. Сразу ■ после 
этого в партийных организа
циях Стрежевого прошли 
собрания, определившие за
дачи коллективов.

Современный город не 
может жить без инженер
ных коммуникаций; водопро
вода, теплотрассы, канали
зации. В этом году в Стре
жевом заканчивается строи
тельство первого микрорай
она. Строители перейдут во 
второй, где будут возво
диться только многоэтаж
ные капитальные здания. 
Поэтому собрание партийно
хозяйственного актива по
ставило задачу быстрее за
вершить все работы в пер
вом микрорайоне. Как же 
справились с ними строи
тели?

1 октября начался отопи
тельный сезон. Именно к 
этому сроку должно было 
закончиться сооружение ин
женерных коммуникаций 
города. Но, как сказал сек
ретарь объединенного парт
кома И. Рупаков, на 1 ок
тября не подключено к 
теплотрассе около 400  
квартир —  почти половина 
всего жилого фонда. Между 
тем организации, ведущие 
строительство инженерных 
сетей, обещали сдать комму
никации именно к этому

сроку. Полтора месяца на
зад начальник строительно
го управления №  15 треста 
«Спецгазстрой» П. Никочев 
заявлял: к началу октября 
будет завершено строитель
ство не только водопровода 
и теплосетей, но и часть ка
нализации.

Выполнение решений 
собрания партийно-хозяйст
венного актива , взял под 
свой контроль Александров
ский райком КПСС. В рай
коме состоялось несколько 
заседаний бюро, посвящен
ных увеличению добычи 
нефти и окончанию строи
тельства первого микрорайо
на. Районный комитет 
обязал партийные орга
низации Стрежевого рас
смотреть ход выполнения 
решения актива. Надо ска
зать, что не все руководите
ли строительных организа
ций отнеслись к этому с 
должной ответственностью. 
Тов. Никочев, - например, не 
предупредив никого, улетел 
в Сургут. А  вопросов, кото
рые ждали неотложного ре
шения, в СУ-15 было более 
чем достаточно.

—  Из 42 домов, —  ска
зал главный инженер управ
ления В. Галузинский, —  у 
нас не подключено к тепло
сетям 22. Не закрыто 800 
метров теплотрассы. В на
стоящее время я не могу 
назвать сроки окончания 
строительства. У  нас не 
хватает техники, оборудова
ния для канализационной 
насосной станции.

СУ-15 выполняет самый 
большой объем работ по

строительству инженерных 
коммуникаций. О том, что 
ему нелегко справиться с 
таким объемом, знали 
не только в управле
нии, но и в парткоме, неф
тепромысловом управлении, 
тресте «Томскгазстрой». 
Они оказывали и продолжа
ют оказывать СУ-15 необхо
димую помощь. Руководство 
треста, например, даже 
отдавало СУ-15 технику 
в ущерб своим строи
тельным управлениям. Оно 
понимало всю важность 
работ, выполняемых спец- 
газстроевцами. Однако ру
ководители СУ-15 не сдела
ли из этого выводов. Не от
сутствие, техники сказалось 
на срыве графиков работы, 
а в первую очередь плохая 
организация труда, неуме
ние руководства сосредото
чить главное внимание на 
основных вопросах произ
водства, пренебрежение со
ревнованием, каждодневной 
работой с людьми.

Не выполнило своих обя
зательств и строительно
монтажное управление №  2 
треста «Тюменьнефтепром- 
строй». К началу отопи
тельного сезона из 29 до
мов управление не подклю
чило 18.

—  Кроме своих внутрен
них неполадок, —  говорит 
главный инженер управле
ния В. Иванов, —  у нас 
ощущается острая нехватка 
сантехнического оборудова

ния, в первую очередь 
труб малого диаметра. Нет 
их и в техснабе.

В конце августа в Стре
жевом побывал управляю
щий трестом «Тюменьнеф- 
тепромстрой» Г. Малкин. 
Управляющий детально оз
накомился с положением 
дел в СМУ-2, но, как видно, 
практической помощи пока 
оказано мало. *

Много надежд возлагали

стрежевчане на нынешнее 
лето, много заверений слы
шали они от руководителей 
строительных организаций. 
Жители города надеялись 
четвертую зиму встречать 
в благоустроенных кварти
рах. К сожалению, сейчас 
приходится говорить о том, 
что ни водопровода, ни ка
нализации в домах Стреже
вого не будет и этой зимой. 
О снабжении города водой 
следует сказать особо.

В предыдущие годы воду 
для нужд населения возили 
на машинах. Нынешним ле
том в Стрежевом сдела.ли 
несколько водоразборных 
колонок. Гордиться ими, ко
нечно, нельзя, но это все- 
таки какой-то выход из по
ложения. Колонки в таном 
виде, как сейчас, могут ра
ботать только до первых 
морозов. Ни одна организа-' 
ция города не думает о под
готовке их к зиме. Если не 
будет принято срочных, мер, 
через две недели воду снова 
придется возить машинами.

Город на пороге зимы. Но 
многие планы строителей 
оказались неосуществлен
ными. Строительство иерв'о- 
го микрорайона так и не за
вершено.

Ни в СУ-15, ни в СМУ-2 
до сих пор не налажено со
ревнование за успешное за
вершение строительства ин
женерных коммуникаций. 
Мало того, в . е м у -2 . пол
ная неразбериха с наряда
ми. Все это создает у людей 
нервозность, отрицательно 
сказывается на работе.

Город должен быть благо
устроенным, Это дело чести 
строителей. Они не раз до
казывали способность ре
шать самые сложные вопро
сы. Требуется еще одно до
казательство.

С. ВТОРУШИН, 
наш соб. корр.

Стрежевой.

ОСНОВАНИЯ ДЛЯ ТРЕВОГИ  ЕСТЬ
Зима уже не однажды на

поминала о скором своем 
приходе и заявиться может 
со дня на день. Хорошо, ес
ли в хозяйствах готовы к 
зиме. А  если нет?..

Депутаты Коломиногрив- . 
ского сельсовета отлично 
осведомлены о положении 
на животноводческих фер
мах совхоза «Коломинский» 
и поэтому очень озабоче
ны тем, что руководители 
бригад и отделений, специа
листы животноводства не 
проявляют: хозяйского отно
шения к делу. На очередной 
сессии исполкома .как раз 
и шла речь о недостатках в 
подготовке ферм к зиме в 
трех отделениях.

Было отмечено, что ре
монт скотопомещений на 
фермах начался своевремен
но, . но работа была органи
зована без достаточной чет
кости, и поэтому даже те по
мещения, что считаются го
товыми, имеют много недо
делок. В стенах зияют щели 
и дыры, окна застеклены да
леко не везде, не утеплены 
фундаменты. В Чемондаев- 
ском отделении; например, 
коровник и телятник подго
товлены основательно, а вот 
в поселке Столбовом от
кормочный молодняк раз

мещать на зиму негде. По
мещение, отведенное для' 
молодняка, так и не подго
товили.

Еще сложнее обстановка 
в Коломиногривском отде
лении. Ремонт здесь вроде 
бы и произвели, но помеще
ния еще далеки от полной 
готовности. Особенно плохо 
подготовлены телятники. А  
для откормочного скота по
мещений совсем нет. Дой
ные коровы ночью стоят в 
денниках. Пока тепло —  все 
обходится благополучно. Но 
первые морозы могут при
нести беду. Да и теперь уже 
надои резко снизились. А  
молодняк, наоборот, кругло
суточно держат в тесном по
мещении. Отгородить, обо
рудовать денник —  сложное 
ли дело? Но за него ни
кто не берется.

Депутаты очень обеспо
коены положением на свино
ферме Васильевского отде
ления. Здесь все надежды 
возлагались на новый сви
нарник, который строители 
обещали закончить к осени, 
и поэтому старые помеще
ния к зиме , готовили кое- 
как. Но новостройка не 
завершена, и свиней при
шлось размещать в ветхих 
строениях. Там тесно, 
грязно, о механизации

не может быть и речи. Руко
водители отделения еще на
деются на новый свинарник. 
Но зима может пожаловать 
раньше, чем строители и 
монтажники завершат свое 
дело. А  тогда —  беды не 
оберешься.

Совсем беспризорными 
остаются овцы. Их еще па
сут, на ночь размещают в 
открытом загоне, а где со
держать их зимой — никто 
не знает. Руководители Ва
сильевского отделения пыта
ются сбыть овец в Чемонда- 
евку. но там их брать отка
зываются.

— Ну, что ж, — говорит 
В. ^М. Глонтер, управляю
щий Васильевским отделе
нием, —  переведем свиней 
в новое помещение, а в ста
ром разместим овец.

Но надежды на новый 
свинарник, как уже говори
лось, плохи, да старые сви
нарники требуют ремонта.

В Коломинских Гривах за
вершается строительство те
лятника на 200 голов. Но 
лишь завершается, а скот 
уже пора размещать. По
этому следует торопить мон
тажников, устранять строи
тельные недоделки.

Главный ветврач совхоза 
А. П. Цепельников считает, 
что фермы к зиме подготов-

лены неудовлетворительно, 
что скот содержится с боль
шим нарушением ветери
нарных правил. Но, зная 

это, А. П. Цепельников не 
проявляет требовательности 
к специалистам, к животно
водам. Не чувствуется на 
фермах и влияния главного 
зоотехника В. Д. Воробьева. 
Он проходит мимо фактов 
бесхозяйственности и безот
ветственности.

Решение сессия приняла 
деловое, конкретное. Но 
вот нет твердой уверенно
сти, что оно будет выполне
но в полной мере и в необ
ходимые сроки. Дело в том, 
что руководители отделений 
и специалисты восприняли 
решение формально. А  коло- 
миногривские руководители 
даже на сессию не явились. 
Директор совхоза В. Г. Чи
жик также не был на сес
сии, а к ее решению отнесся 
более чем спокойно.

Еще есть время устра
нить недоделки и подгото
вить фермы к зиме по-хо
зяйски. И время это надо 
использовать полнее. Холо
да не будут ждать.

К. ГУСЕВ,
председатель Коломино-
гривского сельсовета.
Чаинский район.

НА Ф Е Р М Е -  
ЗАТИШЬЕ

Не ладятся дела на Ча- 
жемтовской ферме совхоза 
«Чажемтовский». Не чувст
вуется здесь ни .хозяйской 
руки, ни хорошего догляда.. 
На лугах травы вымахали—  
коня не видно. Но техника 
простаивает, механизаторы 
скучают без работы. И это 
тогда, когда для животно
водства не припасено еще а 
четверти необходимого . ко
личества сеяа.

—  Не получается как-то, 
—  разводит руками управ
ляющий тов. Власов.

На уборке хлебов де
ло тоже идет через Пёнь- 
колоду, машины простаива
ют, люди ходят без де
ла. Есть на ферме тракторы, 
плуги, имеются и трактори
сты. А  вот план взмета зя
би выполнен всего на пять 
процентов.

Все это —  не секрет для 
дирекции совхоза, парткома 
и рабочкома совхоза «Ча
жемтовский». Руководители 
хорошо знают положение на 
ферме, и. чтобы разобраться 
в причинах, им незачем да
леко' ездить —  до конторы 
рукой подать. Но в дела 
фермы никто не вмеши
вается, руководители . сов
хоза проявляют непонятное 
равнодушие.

В. КОНИЩЕВ.
Колпашевский район.

Место семинара-леспромхоз
в Ергайском леспромхозе 

состоялся семинар первых 
секретарей райкомов КПСС 
районов, где развита лесная 
промышленность.

Первое слово предоставля
ется начальнику планового уп
равления Главлеспрома Мини
стерства лесной промышлен
ности СССР Д. и. Тетерину. 
Он рассказал о некоторых 
итогах работы предприятий 
Главлеспрома в новых услови
ях хозяйствования. В своем 
выступлении Д. И. Тетерин дал 
несколько практических сове
тов по улучшению экономиче
ских показателей работы лес
промхозов. Это, в частности, 
создание совета директоров

леспромхозов при комбинате 
«Томлес», ускоренное разви
тие деревообработки на 
предприятиях, где сокращает
ся фонд деловой древесины.

Докладчик подробно оста
новился на опыте работы Ще- 
кинского химкомбината Туль
ской области.

Д. И. Тетерин заметил, что 
некоторые руководители 

предприятий комбината «Том- 
лес» не в дружбе с экономи
кой.

Затем руководители Ергай- 
ского леспромхоза познакоми
ли участников семинара с ра
ботой предприятия. Из мно
гих проблем и гости, и хозяе
ва выделили главную —  под

готовку к зиме. Об этом под
робно рассказал директор 
леспромхоза А. И. Зорин. 
Многое из того, что было на
мечено планом подготовитель
ных работ, выполнено. Одна
ко плохо решена проблема 
кадров; на предприятии не 
хватает вальщиков.

О мобилизующей роли ком
мунистов цеховых партийных 
организаций в соревновании 
за достойную встречу 100-ле
тия со дня рождения В. И. Ле
нина говорил секретарь парт
кома леспромхоза И. М. Се. 
реда.

Ергайцы широко внедряют 
передовые приемы груда. Ле
сосеки здесь разрабатывают

ся методом узких лент, внед
рены полуторасменная работа 
бригад верхних складов, трех
сменная работа лесовозов по 
одному путевому листу, гидро
клинья. Этому посвятил свое 
выступление главный инженер 
леспромхоза Г. С, Гончаров-

С организацией экономиче
ской работы и хозяйственного 
расчета на предприятии по
знакомил собравшихся глав
ный бухгалтер леспромхоза 
Б. К. Борейша.

Участники семинара побы
вали в автогараже, на узкоко
лейной железной дороге, в 
цехе деревообработки, позна
комились с поселком. Они 
отметили, что руководители

леспромхоза и орса уделяют 
большое внимание улучшению 
торговли. Поселок благоуст
роен. На предприятии была 
проявлена хорошая инициати
ва. Здесь открыт цех дерево
обработки. Начался выпуск 
лыжной болванки и тарной 
дощечки. Однако настр«цего 
развития эта инициатива не 
получила. Цех больше проста
ивает из-за несвоевременного 
подвоза сырья, чем работает, 
мощности его не используют
ся и наполовину, В течение 
трех месяцев коллектив был 
занят на других работах. В 
итоге цех получил убытки.

В заключение участники се
минара обменялись мнениями 
о том, что нужно сделать для 
быстрейшего завершения под
готовки к зиме, для дальней
шего развития соревнования 
в честь 100-летия со дня рож
дения В. И. Ленина. Первый

секретарь Парабельского 
райкома КПСС А. Г. Конюх 
сказал, что парабельцы к зи
ме готовы, что в последнем 
квартале ньгнешнего и первом 
—  будущего года коллектив 
леспромхоза добьется успехов. 
Первый секретарь Тегульдет- 
ского райкома КПСС Г. Г. 
Исаков просил руководителей 
комбината «Томлес» помочь в 
развитии деревообработки в 
районе. Первый секретарь 
Первомайского райкома КПСС 
М. И. Никулин сообщил, что 
подготовка к зиме находится 
под неослабным контролем 
коммунистов.

В работе семинара приняли 
участие первый секретарь об
кома КПСС Е. К. Лигачев, се
кретарь обкома КПСС Г. Н. 
Судобнн, заведующая отде
лом лесной промышленности 
обкома КПСС Д . А. Фролова.

С. АНДРЕЕВ.

Валентин Петрович Борин —  слесарь-сборщик цеха 
№ 3 завода измерительной аппаратуры. Ударник комму
нистического труда В. П. Борин славится не только вы
сокой выработкой, но и продукцией отличного качества-

Фото Ф. Хитриневича.
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НАШИ ИНТЕРВЬЮ

ЗАМЕЧАТЕЛЬНАЯ 
Н О В Ь

А. Т. ШМАРЕВ, заместитель министра геологии 
РСФСР:

^  Результаты, доститнутые геологоразведчиками Тю- 
менщины, позволяют сегодня пересмотреть сложившие
ся ранее направления разведки и сосредоточить более 
значительные силы и средства на разведку в Западной 
Сибири, где очень высокая отдача на капитальные вло
жения. Здесь экономически выгодно для народного хо
зяйства обеспечить высокие опережающие темпы геоло
горазведочных работ.

Форсирование нефтедобычи . в Тюменской Области сэ- 
кономит народному хозяйству в следующей пятилетке 
до миллиарда рублей. Эти средства и позволят соз
дать дополнительные мощности добычи нефти в Запад
ной Сибири.

П. П. ФАЛАЛЕЕВ, первый заместитель министра 
энергетики и электрификации СССР:

Важнейшим условием более полного освоения При
родных богатств Тюменщины является опережающее 
развитие надежной энергетической базы, потому что 
потребность в электроэнергии здесь уже сейчас весьма 
Значительна и быстро увеличивается.

В связи с этим в сжатые сроки проведены большие 
изыскания по определению основных направлений энер
гопередач общей протяженностью более 2500 километ
ров.

Министерством в 1968 году начато строительство Сур
гутской ГРЭС мощностью 1200 тысяч киловатт, а сей
час ведется проработка Вопроса об увеличении ее мощ
ности вдвое. Расширяется Тюменская ТЭЦ, в будущем 
ее целесообразно перевести на газ. В мае нынешнего 
года вошла в строй линия Тюмень—Сургут на 500 ки
ловольт, и буровики, промыслбвики Нефтеюганска уже 
пользуются ее электроэнергией. В нынешнем году ток 
пойдет также по новым линиям Сургут — Мегион и 
Тюмень—Тавда—Шаим.

Для северных районов, где также будут осваиваться 
газовые и нефтяные месторождения, сейчас составляет- ' 
ея Отдельная схема их Энергоснабжения.

Капиталовложения в энергетическое строительство 
на территории Тюменской области составят до 1980 го
да почти 2 миллиарда рублей. •

Н. Н. НЕКРАСОВ, председатель Совета По изучению 
производительных сил при Госплане СССР, академик:

—• В последние годы Тюмень стала новой богатейшей 
нефтегазовой провинцией СССР, намного увеличившей 
природные ресурсы страны. Каждый год мы узнаем о 
новых и новых грандиозных открытиях тюменцев. Но 
несомненно, что открытий крупных месторождений неф
ти, газа, угля и других полезных ископаемых на Тюмен- 
щине будет еще больше.

Масштабы природных ресурсов Западной Сибири 
требуют широкого подхода к Их использованию в на
родном хозяйстве как на ближнюю, так и дальнюю 
перспективу. В течение десяти лет добыча нефти здесь 
должна быть доведена до 100 миллионов тонн в год.

Реальной становится идея сочетания добычи и пере
работки нефти, газа, древесины и получения в Сибири 
широкой гаммы современной химической продукции. 
Создание в Тобольске, на родине Д. И. Менделеева, 
крупного, технически совершенного нефтехимического 
комплекса будет, нашей данью огромного уважения ве
ликому русскому химику.

Когда мы говорим о развитии добычи газа в Запад
ной Сибири, то, по существу, ведем речь о создании В 
короткие сроки газового Донбасса на Тюменском Севе
ре. Это грандиозная задача, одна Из самых крупных в 
нашей стране.

Ю. И. БОКСЕРМАН, заместитель министра газовой 
промышленности СССР:

— В ближайшие 5—6 лет удельный вес Тюменской 
области в общесоюзной добыче газа составит около 16 
процентов, а в дальнейшем — 25—30. Здесь будет полу
чена основная доля прироста добычи газа в стране.

Север Тюменщины — это крупнейший новый газодо
бывающий район СССР. Здесь размещены уникальные 
по запасам месторождения: Уренгойское, Заполярное,
Медвежье. Площадь каждого — около 3 тысяч квадрат
ных километров. Требуется принципиально новый под
ход к проектированию разработки Их. Предполагается 
за счет максимального использования всех энергетиче
ских возможностей пласта, сооружения скважин с Экс
плуатационной, колонной диаметром 8—12 дюймов по
высить производительность их до 3—5 млн. кубометров 
в сутки.

Расчеты показали целесообразность использования 
для транспортировки газа труб диаметром 2500 мм. Ми
нистерство в ближайшее время начнет строить на Тю
менском Севере опытный участок газопровода Из таких 
труб.

Тюменский газ целесообразно транспортировагь по 
двум направлениям; на запад (Северо-Запад, Запал, 
Центр и Волго-Вятский район) — 200—230 млрд, кубо
метров в год и на юг (на Урал) — 45—50 млрд, кубо
метров. Институт Гипроспецгаз сейчас заканчивает раз
работку проектного задания первой очереди мощной си
стемы газопроводов Надым—Ухта—Торжок.

Важное значение имеет использование попутного газа.
Он станет топливом для Сургутской ГРЭС, сырьем i—■ 
для будущих сажевых заводов.

Н. А. ВАНЯЕВ, министр рыбного хозяйства РСФСР;
— Тюменскую область не зря называют сделикатес- 

ным цехом страны». Здесь водятся такие породы рыб, 
как осетр, стерлядь, нелЬма, муксун, сосьвинская 
сельдь. К сожалению, их уловы за последнее время сни
зились.

Чтобы пополнить запасы цепных пород рыб, намеча
ется построить в 1969—1975 годах восемь озерных рыб
хозов, одно полносистемное прудовое хозяйство. В об
ласти откроются также Тобольский осетрово-нельмовый 
и сиговый и Сосьвинский нельмово-сиговый рыбоводные 
заводы, Кондинский сиговый рыбопитомник. Выращива
ние товарной рыбы в ближайшие годы будет доведено 
до 10 тысяч тонн, а весь улов по Тюменской области — 
до 35 тысяч тони.

В Тюмени должен быть построен рыбокомбинат мощ
ностью 7 тонн копченой продукции, 5 тонн маринадов,
3 тонны кулинарных изделий и полуфабрикатов в сут
ки с Холодильником на тысячу тонн.

Д‘ ,'

Мамонтово — > самая моЛо> 
дая и самая работящая конто
ра треста Тюменьнефтегазраз-  
ведка. При девятимесячном 
плане 24100 метров проходки  
мамонтовцы дали 46714.

Н А  С Н И М К А Х :  буровой ма
стер В. П. Чернышев, вид на 
буровую. Фото Л .  Седова.

Не останавливайся в поиске!
Могучая техника и пе

редовая технология на 
■ '■вооружении тюменских ле

сорубов. Мы научились 
работать на тракторах 
Т-100, могучих тягачах 
К-700 и челюстных по
грузчиках. На нижниз! 
склада» встали силачи- 
подъемники, смОнтирсува- 
ны полуавтоматические 
Линии, тра'Нспортёры. Эти 
и другие механизмы нахо
дятся в надежных руках. 
В результате комплекс
ная выработка достигает 
почти 700 щ'бометров на 
человека.

Но мы ставим себе це
лью добиться более вы
сокой производительности 
— 1000 кубометров леса 
на рабочего. Как думаем 
достичь такой цели?

Выло и у нас так; отра
ботал восемь часов —  До
мой, а трактор — «на при
кол». Понятно: чело'веку 
нужен отдых, но зачем 
механизму стоять без де

ла. Он может работать И 
работать.
. Вот и решили нсполь- 
зОВать трактор сначала в 
полторы, а затем —  в две 
смены.

Новая организация тру
да Получила широкое рас
пространение в Тюмен
ской области. Не только 
бригады, но и многие лес
промхозы стали работать 
в Две смены. И кубометр 
древесины «подешевел» 
на 33,7 копейки, выра
ботка на человека возрос
ла на 21 процент. Осиов- 
НЫ9 производстве и н ы е  
фонды теперь использу
ются более эффективно.

Сейчас у нас «а две 
бригады имеется резерв
ный трактор. Волее чет
ким стал производствен
ный ритм. Встречая 100- 
летнюю годовщину со дня 
рождения В. И. Ленина, 
бригады лесорубов, где 
мастерами П. Агарков, 
Н. Володин, И. Афанась
ев и многие другие, в том

числе и наша, взяли обя
зательство дать Родине 
за пятилетку по 20о ты
сяч кубометров леса.

Вдоль новых железных 
Дорог Тюмень-—Сургут и 
Ивдель— Обь создаются 
мощные лесггромХозы, в 
которых предусмотрена 
комплексная механизация 
и автоматизация произ
водства. Это позволит в 
ближайшие годы довести 
объем лесозаготовок в 
Тюменской области ДО 
13— 14 миллионов Кубо. 
метров.

Причем значительная 
часть древесины будет пе
рерабатываться на месте. 
Для этого построят не
сколько лесопромышлен
ных комплексов. Первую 
продукцию должен уже 
ньтче дать Тобольский 
ф ан е рокб м б инат.

Труженики тюменской 
тайги уверенно смотрят 
в завтрашний день и по. 
радуют Родину новыми 
успехами в труде.

Н . К О УРО В , 
бригадир, Герой 

Социалистического 
Труда,

ТЮМЕНЩИН А -  край  
БОЛЬШИХ СВЕРШЕНИЙ

В СТРО Ю  

I НЕФТЯНЫХ  

ГИГАНТОВ
штт

СТРУНЫ пою т ВЕЛИЧАЛЬНУЮ

в июне 1964 года британ
ский еженедельник «Эконо
мист» с раздражением пи
сал; «Русские убеждены в 
том, что сибирская земля на- 
по.днена нефтью и что они 
нашли «третье, Баку*. Автор 
статьи поставил после этой 
фразы знак..вопроса-.

А в это время на Оби й 
Иртыше уже былР тесно от 
барж и танкеров с сибирской 
нефтг>ю. Именно в то лето 
север Тюменской области 
активно включился в сорев
нование двух мировых систем 
по добыче «черного зОлОТй».

Решениями XXITI съезда 
КПСС и Советского прави
тельства предусмотрено в 
короткий срок превратить 
Западную Сибирь в круп
нейший нефте-- и газодобы
вающий центр нашей стра
ны. Геологи за последние де
сять лет открыли здесь бо
гатейшие кладовые топли
ва. Сейчас их насчитывает
ся около 80 Месторождений, 
причем многие не имеют се
бе павных в стране.

Для примера сделаем та
кое сравнение. Если Газлии- 
ское месторождение Газа в 
Узбекистане, на базе которо
го построен трубопровод Бу
хара— Урал, имело перво
начальные промьппленные 
запасы около Й50 миллиар
дов кубометров, То запасы 
Уренгойского . месторожде
ния на севере Тюменской об
ласти оцениваются в пять 
триллионов кубометров! Рас
четы ученых показывают, что 
разведанные ресурсы, нефти 
и газа позволяют на Тгомен- 
щине ежегодно добывать 
столько топлива, сколько до
бывает в наши дни вся стра
на.

Словно зная цену этим бо
гатствам, природа, как ску
пой рыцарь, на семь замков 
закрыла свои клады, Однаж- 

'ды группа ученых взялась 
подснитать, сколько серьез
ных проблем следует ре
шить при освоении сибир
ских нефтяных залежей. На
считали до двухсот (I) и бро
сили' «Чем дальше в лес, 
тем больФе дров».

Так было в самом на
чале работы. Сейчас многие 
из этих проблем решены или

успешно решаются. Об этом 
можно судить хотя бы по 
бурному росту нефтедобы
чи. Если в 1964 году народ
ное хозяйство получило из 
Западной Сибири 209 тысяч 

. тонн нефти, то в прошлом 
■' году— свыше 12 Миллионов. 

Ньрще вес нефтяного потока 
превысит 21 миллион тонн, 
а в завершающем году пя
тилетки— 28 миллионов.

У  советских нефтяникО'В 
принято развитие нового рай
она сравнивать с бакинским 
эталоном. Сегодня мы мо
жем сказать; тюменская 
нефть обходится государству 
дешевле. чем бакинскаЯ( 
нр'аснодарская и сахалинсИая. 
В Мае 1969 Года по Суточ
ной добыче нефти сибиряки 
опеРедИлй нефтянт{ОВ Азер
байджана И вышли на чет
вертое место в СССР.

Успеху способствовали уси
лия всей страны. Нас окры
ляют постоянная под'лержка 
и внимание Центрального Ко
митета КПСС и Советского 
правительства. Старьте неф
тяные районы помогают си
бирякам не только техникой 
и опытом, они послали сюда 
квалифицированные кадры. 
Особенно много (триезжает 
на север Западной Сибири 
молодежи; около 75 процен
тов работающих на промыс
лах имеют возраст' до 35 
лет. Освоение «Сибирского 
нефтяного океана» ЦК 
ВЛКСМ объявил Всесоюзной 
удапной стройкой.

У  многотысячного Коллек
тива Главтюменънрфтвга 3 3 
уже выработался свой тру
довой почерк. Разработка 
нефтяных НЛРЩалрй осуще
ствляется по найболе» про- 
гпессивным системам. В ча
стности, широко в.нелоярТся 
сравнительно редкая сетка 
разбуривания (до 64 га на 
скважину), применяется со
вместная и совместно-раз
дельная эксплуатапня не
скольких нефтяных пл.аСтов 
одной скважиной, ДЛЯ под- 
леожания . давления в про
дуктивных пластах исполь
зуется вола вьппрлежящих 
горизонтов. Все что обеспе
чивает высокие побиты про
буренных стволов, позволя
ет меньшим числом скважин

брать из земных недр боль
ше нефти.

В неимоверно трудных 
условиях бездорожья, среди 
болот трудятся наши вьппко- 
монтажнййй я буровики. Они 
проявляют стойкость я ини
циативу, на вооружение взя
ли невиданные доселе мето
ды: возводят ледово-лежне
вые дороги и основания под 
буровые, используют буровые 
на воздушной подушке, на 
железнодорожных рельсах 
и т. д. Широко применяются 
индустриальные методы стро
ительства буровых, . монтаж 
их по сетевому графику.

Маяками социалистическо
го соревнования являются 
проходчйкй Шаима---района, 
где девять лет назад было 
открыто первое промьпнлен- 
ное месторождение сибир
ской нефти. Здесь бригада 
вышкомонтажников под рУ- 
К'жодстврм кавалера ордена 
Ленина Я. С. Варапова .бу
ровую строит за 3 —-4 дня, 
бригады буровых мастеров 
Героя Социалистнче с к о г о 
Труда А. Д. Шакптнна, кава
лера ордена Ленина Г, К. 
Петрова й с. Ф, Я1Ч5фарО- 
ва-—М’НОгократные ойИорД- 
смепы страны по скоооСтноЯ 
нрОХОДке скважиМ. В Прош
лом году каждая из них про
бурила более чем по 50 ты
сяч метров.

весна четвертого года пя
тилетки была для Тюменских 
нефтяников особенно радо
стной, ГерпйЧеСкИм трудом 
буровиков, строителей И про
мысловиков введено в экс
плуатацию СамоТлорское ме
сторождение Нефти, которое 
по запасам не имеет равных 
себе в стране. Стометровая 
мощность продуктивных пла
стов. прекрасное качество 
нефти, огромные дебиТы 
сквёжИИ— все этО делает Са- 
мотлор жемчужиной Запад
ной Сибири.

Размах промьппленного и 
культурно-бытового Строи
тельства иа ббском Севере 
ньгйе ИОйстине оГромёИ, До
статочно сказать, что с вво
дом в действие нефтепрово
да Александровское г  Ниж
невартовск —  Сургут (про- 
должёйИе магистрали Усть- 
ВальтК— бмСК) все Промыс
лы Приобья переведены на 
круглогодовую добычу. ЙЗ 
Тюмени сюда проведена 
ЛЭП-500, и электроэнеогия 
Уральской энергетической СИ- 
сте'иы стала мощным под
спорьем в освоении нефтя
ных месторождений.

Многоэтажные жилые до
ма. Школы и кинотеатры, 
больничные Комплексы и дет
ские'КомбиНа гы —  всё это 
есть тёнеоь в севвонь1х го
родах И поСелКах. Жители 
Сургута. Нефтеюганска.  
Нижневартовска смотрят те
левизионные ' передачи. Для 
улучшения снабжения неф
тяников организовано Пять 
совхозов и одно подсобное 
хозяйство. Конечно, в жи
лищном и культурно быто

вом обеспечения Т1ружоннксга _  
Севера еще немало нере- = 
шенных задач, и есть над S 
чем много и упорно порабо- 5 
гать. I

Освоение нефтяных место- §  
рождений Западной Сибири | 
связано с ояределенньши | * ,  
трудностями, основными из I  
которых являются суровые S 
природно-климатические ус- i  
лойия, неразвитые транс- i  
портные связи. Практика ра- | 
боты в Западной Сибири убе- | 
Лила нас в необходимости = - 
творчески относиться к оны- 5 
ТУ других нефтяных районов. | Щ1 
Это потребовало найти но - 1  ^ 
вые инженерные и организа- = 
цнонные решения. И они бы- = |

< ^ 1

I
i' ,  ч,- ; =

М

ли Найдены.
Например, группа инже- = 

неров-производстввнников, 3 
сотрудников проектньрс и на- | 
учно-исследовательских нн- | 
ститутов разработала методи- = 
ку применения подземных |

■ ВОД сеномальньтх отл'ожвний. S 
ДЛЯ" поддержания пластовьтх = 
давлений, что избавило от = 

щепбходимости Возводить до- = 
оогостоящие очистные соо- | 
ружения. Разработана й | 
внедрена упрощенная уста-1  
новка по обеЗвоживЯниго = 
нефти и т. л. I

Сибирские нефтяники, как = 
и весь советский народ, до- g 
стойно встречают 1ОП-летне = 
со Дня рождения В, И. Ле- 5 годы Советской власти Про
нина. Социаяистйнеские обя- = изошли в Ямало-Ненецком и 
затрльства, принятые в честь = Ханты-Мансийском нацио- 
этой даты, успешно вьтпол- | нальных округах. Детям оле- 
няготсн. Этому способствуют Н неводов, охотников, рыбаков 
героический труд многоты- = открыта широкая дорога к 
сячного коллектива Главтю-1 знаниям, культуре, 
меньнефтегаза, руконодство = Н а с и и м к е :  комсомолец 
и постоянная поддержка со = Леонид Окотэтто —  второ- 
стпроны местных партийных = курсник отделения клубных 
ооганизапий, помощь всей 5 работников Салехарде к о г о  
страны I  культпросветучилйща. Сей-

В. МУРАВЛЕНКО, I  час сын потомственного оле- 
начальник Рлавтюмень- i  невода продолжает по.зна-

= вать секреты худОжнйка- 
= оформителя.
“  Фото Ю. Чернышева.

У  А?

= ф  Большие измеиепня за =

йефтегаза, лауреат 
Ленйнекой премий. Герой 

Социэ.1тстическоТо Труда.

НА ПОЛЯХ 
И ФЕРМАХ

В Ордена Лёнина Тюмен
ской области ПЭ Кблхбзбв 
и 178 сбвхбзбб. За ними 
креплено 3 миллиона 680 
тыСйч reKtapoB сёльсКохб- 
зЛйотвенных угоЛий. в том 
чибле более 1,7 миллиона 
гектаров пашни.

С начала пятилетки 6cv- 
шены и ИСПОЛЬЗУЮТСЯ 22 
тысячи гектаров болот, про
ведено коренное и поверх
ностное улучшение пвухСбт 
пятидесяти тысяч гектаров 
сенбкосов и пастбищ.

Воаделываются культу
ры: пшеница — 590 тысяч 
гектаров, рожь—‘ 57. ойео — 
191. горох — 42, ячмень —22, 
вика — 11 тысяч гектаров. 
Посевы силосных ежегодно 
занимают примерно 173 ты
сячи гектаров, кормовые 
травы —24Й тысяч.

А  Все колхозы я совхо
зы электрифицированы В
сельском хб'зяйстйе рабб- 
тают 12700 тракторов раз
ных марок. 57R0 зерновых 
и других комбайнов. 6000 
автомобилей и много йругби 
техники.

Развертывается вглубь и 
вширь специализация сель
скохозяйственного произ
водства. Организованы тре
сты: Скотооткорм. Птице
пром. мо.лочно-овотце-кярто- 
фелеводческий. Соз п а н ы  
зерновые. ' молочные, пт- 
кормочные, молочно - мяс
ные. звероводческие, про
мыслово-охотничьи. олене
водческие хозяйства, фер
мы. отделения.

Начато строител ь с т в о 
крупных комп л е к с и ы X 
ферм по производству в 
год до 2.3 тысячи тонн сви
нины.

А  Земледельцы Тюмен- 
щиньт собоали в 196Я г о д у  
по 16.7 центнера хлеба с 
гектара. Нынче также выР*- 
шен хороший урожай. 25 
сентября 1969 гопа область 
выполнила пятилетний план 
продажи зерна государст
ву— на приемные пункты 
отправлено бо.лее двух мил
лионов тонн хлеба.

А  В ко.лхозах и совхозах 
сейчас 660 тысяч голов 
крупного рогатого скота. 119 
тысяч епттней. '295 тыс^^ 
пВеп. 294 тысячи оленей. 
Растет проттуктивность жи
вотных. Пос.лв мартовско
го h965 Г.1 пленума ПК 
КПСС напои молока от ко- 
полы поднялись с 1767 ло 
2664  килограммов, или на 
30.5 процента. сдаточный 
вес ГО.ЛОВЫ КРУПНОГО рога
того скота увеличи.пся с 
246 по 237 килотпаммов. 
свиньи— с 62 до 62 кнло- 
гоамлтов. я от нурицы-̂ »'*- 
гшттки стали по.лучать 162 
яйца, или на 34 штуки боль
ше

Воровская птицеФабпика 
— одна Из крупнейших в 
Гиби»^и—ежегодно произво
дит 70 МИ.Л.ЛИОНОВ яиц. На- 
ттято гтпои’т'етты'г'дгэ оттте не-

А  Удельный вео колхо
зов и совхозов в заготовках 
зерна и яиц — 100 процен
тов. молока—98.6, мяса —' 
92.5, шерсти —88.5' процен
та. Сельское хозяйство об
ласти полностью обеспечи
вает потребности населении 
в зерне, картофеле, моло
ке, мясе, яйцах и значи
тельное количество этих 
продуктов отправляет в 
другие районы страны.

А  В четвертом году пяти
летки за восемь с полови
ной месяцев государству 
продано 365 тысяч тони 
молока, или на 35.2 процен
та больше. 70 тысяч тбнн 
мясного скота, или на 49 
процентов больше, чем за 
соответствующий пер и о д  
1965 года. Пятилетнее за
дание по поставкам мяса 
область выполняет за четы
ре года.

Ежегодно государство по- 
яучает от Тюменской обла
сти на tl миллионов руб
лей ПУШНИНЫ.

А  В последнее время в 
связи с развитием в север
ных районах нефтегазойо- 
бьтвающей я лесной про
мышленности. быстро уве
личивается производство 
пвбтпей в .закрытом грунте« 
К Концу етого гопа обитая 
площадь теплип достигнет 
более ста тысяч квадрат
ных метров!

А  В сельском хозяйстбе 
Тюменщины работают 24 ты
сячи дипломированных спе
циалистов? агрономов, зоо
техников. ветерина р н ы^х 
врачей. инженеров, техни
ков и т. П- 2700 ■ сельских 
специалистов .з?) производ
ственную и обтественнутО 
деяте.льт?ость награждены 
оппенами и меда л я м и 
С С С Р .

НАУКА ПОДЗЕМНЫХ КЛАДОВ
HedstaHbie месторождения 

Тюменской области, наи прави
ло, многОпластовые. До недав
него времени отдельно н каж
дому пласту  буровики вели 
скважину. Естественно, густая  
сеть скважин не способствует  
снижению себестоимости добы
чи нефти.

Ученые задумались^ нельзя 
ли одной скважиной разраба
тывать несколько горизонтов  
(пластов)? Такие исследования  
стали вести сначала в Москве 
и Бак»,  а потом и в Тюмени. 
Над совершенствованием обо
рудования для одновременно
раздельной эксплуатации не- 
скольких пластов одной сква
жиной (метод ОРЭ) работает 
сейчас отдел добычи институ-  
та Гипротюменьнефтегаз. На 
Усть-Б алы нс ном месторожде
нии по методу ОРЭ уЖе дейст
вуют 18 снважин; Ученые вме
сте с производственниками  
испытывают оборудование, 
сконструированное в лабора
ториях института. Первые ре
зультаты обнадеживают.

Это лишь одна пообпема. 
КОТОРУЮ Р е ш а ю т  СОТРУЛНМИИ
и нсти тута  Г ипротЮмечЬн«гЦте- 
газ. созданного пять с полояи- 
нои лет назад. За зто япомаг^н

наряду с Западно-Сибирским  
науМно-исследовательским гео
логоразведочным нефтяным  
институтом (ЗапСибНИГНИ)  
стал флагманом МРлодой Неф
тяной науки Тюмени. Здесь 
проектируются промыслы, по
селки нефтяников, дороги и 
ЛИНИИ электропередач, здесь 
решаются специфические про
блемы освоения нефтяных и 
газовых богатств Западно-Си
бирской низменности,

На примере и нсти тута  можно 
проследить, как бурно разви
вается тюменская наука. Поч
ти одновременно с Гипротю-  
меньнефтегазом были орга
низованы Ф илиалы  Института  
В НИИГАЗ. Гипронефтемаш и 
другие,  а всего теперь —  16 
науЦно-исследовательских уч 
реждений обслуживают народ
ное хозяйство области. HavK- 
ными ■ исследоряниями здесь 
занято более 120 докторов и 
ч л«пи ла тов  наук.

В отряд научных работников  
влились 8 этом году и первые 
ВЫПУСКНИКИ Тюменского инпу-  
стоияяьнОго института.  Ны
нешним летом в его стенах  
Впепйые ПОЛУЧИЛИ дипломы  
ннженеров-неФтя ников хими

ков, Теологов, геофизиков, 
электриков, механиков и стро
ителей 646 юношей и девушек.  
Почти все ОНИ б у ду т  тр у д и т ь 
ся иа предприятиях и строй
ках тюменской области.

В первый год с момента от
крытия в и нсти туте  работали  
95 преподавателей. А сейчас 
читают студентам лекции, ве
д у т  практические занятия 532 
квалифицированных специали
ста. Лаборатории и нсти тута  
оснаШены новейшим оборудо
ванием. В учебный процесс 
ПРОЧНО вошло телевидения.  
Ш и р о к у ю  известность приоб
рел вычислительный центр  
ТИ Й ,

Самый молодой вуз области  
за пять лет стал самым кру п
ным. В конце прошлого учеб
ного гола на заседании учено-  
1*0 совета рассмотрели проект  
нового комплекса ТИ И . С т у 
денческий гооодои прелполага-  
ется построить неподалеку от  
Тюмёнй: учебные корпуса,  обь 
шежития.  спортивные сетоужя»  
ния с плавательным бассей
ном. С троительство гоподма 
начнется а будушем году.

И. ГРОМОВ.

Два с половиной года 
назад бригада заслужен
ного строителя РСФСР, 
кавалера ордена Ленина 
Михаила Быкова заложи
ла фундактент первой опо
ры ЛЭП-500.

Два с НолОвйной го
да Шля подразделения 
ордена Трудового Крас
ного Знамени треста 
■уралэЛектросетьстрой ОТ 
Тюмени до Нефтеюганска.

Два с половиной года 
напряженного, героическо
го труда и —  есть энер
гетический мост ДЛЙМОЙ 
семьсот километров. По
ставлено 1650 опор, смон
тировано 25 тысяч тоня 
металлоконструкций, уло
жено более 40 тысяч ку

бометров сборного железо
бетона. А всего па строи- 
тельС'Гво перевезено око- 
по ПолУмйЛЛиона тонн 
разных грузов. К этому 
надо добавить, что свьппе 
четьтрехсот километров 
электролиний построили 
в нвоГ гчно суровых усло- 
ви,-'.' тьтешней зимы, ко
гда нс;'!;ляМй стоял мороз 
в пя' i десят градусов.

Но ;т в такие дни па ли
нии ёжедневно работали 
600 автомашин, тракто
ров, экс;,: ваторов, сотни 
людей 0  -13 прошли aeipea 
Тобол, Иртыш, Туртас, 
Большой ’̂ Налым, Юган- 
скую Сбь, пересекли мно- 
гокиломет' '!ые Салым-

ские болота, множество 
безымянных речек.

К новому Году ЛЭП-500 
перемахнет через Обь И 
дойдет до Сургута, где 
сегодня сооружается Сур
гутская Грэе.

В стране еше не 
строили элентоолинии та
кой поотяженнпг.тй в се
верных широтах.

—  Сургутская ГРЭС 
запроектирована мощно
стью в 1224 тысячи кило
ватт. П.ртом мтиность ее 
увеличат до трех миллио
нов,— рассказал главный 
инженер дирекций строя
щейся Сургутской ГРЭС 
Анатолий Федорович Не- 
чушкин,—  На нефтепро
мыслах Среднего Приобья

впервые в стра;ш наме
чается собирать lioiiyTiihifl 
газ в один Коллектор, по 
которому компрессорами 
погонят его к топкам 
ГРЭС.

Вперные встр.чне наТю- 
мепском заводе монтаж
ных заготовок ГлаЯтю. 
МеньнёфтегазсТооя изгО- 
Товлпются мощные ялек- 
твостанпий в блочном ис- 
пблпення. Автотвапспов- 
том по зимнику, на бар. 
жах ПО воде, по железной 
дороге они достапляются 
в отдаленчые та=шные 
уголки, в Короткий срок 
монтируются и дают элек
трическую силу иефтепро. 
мыслам.

Раньте такого еще не

было. 'Уникальные, впер
вые... Эти определения 
стали символом тюмен
ского края. И отображают 
РОСТ йплустоиальной мо
щи всей страны.

Густая сеть проводов 
покрывает сегодня просто
ры тюменской земли. Ля. 
ния электропередач на- 
нпяжрнием от 85 — 11П до 
500 киловольт несут элек
трическую эг1ергию в раз
ные концы области. Осо
бенно сильным потоком 
хлынула электрическая ре
ка в деревни и села. Сего
дня от сетей энергосисте
мы «питаются» все колхо
зы, совхозы и прелприя- 
тия южных районов обла
сти. Это значит, что 
электрические русла про- 
яеде*:Ы в каждый уголок 
на территории, равной Ав
стрии. Ланин н Бельгии,

взятым вместе.
И здесь напрашивается 

интересное сравнение. По 
лет и я с к о м у  п л а н у  
ГОЭЛРО намечалось п6- 
строить 8(1 ояйоттаых эле-к* 
топстанпий обшей мотпно. 
стью 1750 тысяч кило
ватт. Это превосходило 
BCFO энеоговоооуженность 
Царской России. А строя
щиеся новая очередь Тю
менской ТЭЦ и Сургут, 
ская ГР-ЭС гари достиже
нии проектных мощностей 
будут Бьтрабатьтнать элек. 
тооэнрргия почти в два 
раза больше, чем намеча
лось планом ГОЭЛРО.

Так воплощается в 
л:изнь мечта Ильича По
ют кал ТюУ1енщиной про
вода величальную песню 
труду и атуж=>ству люлей.

3. Г Р А Н И Н .

2 стр.
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11 октАбря 196Й года ■КРАСНОЕ ЗНАМЯ-

УЧЕНИЯ ШТАБОВ АРМИЙ ГОСУДАРСТВ- 
УЧАСТНИКОВ ВАРШАВСКОГО Д О Г О В О Р А

В соответствии с планом 
подготовки Объединенных 
воОруженнь1х сил госу
дарств— участников Варшав
ского Договора на террито
рий Польской Народной 
РёспубликИ. Чехословацкой 
СОциалистйчесйоЙ Респуб

лики, Германской Демокра
тической Республики и за
падных районов Советского 
Союза начались учения шта
бов Войска Польского, Че
хословацкой народной ар
мии, Национальной народ
ной армии ГДР и Воору
женных Сил СССР.

В ЛЕСОСЕКАХ О Б Л А С Т И

В П Е Р Е Д И —
М О Л О Д Е Ж Н А Я

ПО-боевому развернулось 
соревнование бригад Аси- 
ноаского леспромхоза, воз
главляемых К. Перервиным 
и М. Коноваловым. Бригада 
К. ПерервИна, встав на ле
нинскую трудовую вахту, 
решила нынче заготовить 
23 тысячи кубометров леса. 
В -начале года была сформи
рована комсомольско-моло- 
дежная бригада из быв
ших молодых солдат- во 
главе с М. Коноваловым. 
Комсомольцы решили не от
ставать от передового кол
лектива. Они также взялись 
заготовить 23 ТЫСЯЧИ кубо
метров леса и включились в 
соревнование с бригадой Пе- 
рервина.

Семь месяцев первой 
шла бригада Перёрвима. Но, 
заготовив в августе бОлее 
2.500 кубометров, комсо
мольцы вышли вперед и в 
течение сентября удер
живали первое место. 
За месяц бригада. М. Ко
новалова заготовила 2.669  
кубометров при плане 1.600. 
За Это же время бригада 
К. Перервина дала 2.489 ку
бометров, выполнив план на 
179 процентов. Обе бригады 
имеют на своем счету более 
чем по 18 тысяч кубомет
ров. Можно надеяться, что 
к концу года они сумеют вы
полнить и даже перевыпол
нить свои обязательства.

Н. ПИНЧУК.

ЗАПРОС ДЕПУТАТА ОСТАВЛЕН БЕЗ ОТВЕТА
Недавно все учительство 

отпраздновало свой празд
ник. Торжественно отметили 
День учителя и в томской 
школе №  54. Директор шко
лы Мария Григорьевна Во- 
щинина, поздравляя своих 
коллег с праздником, поже
лала им Очень много хоро
шего. И еще... быть мужест- 
веннымн.

При этом слове учителя 
побледнели и в один голос 
спросили:

—  Опять в школе не бу
дет тепла?

Что могла им ответить 
Мария Григорьевна?! Ведь 
тепла нет со дня сдачи шко
лы в эксплуатацию. 30 авгу
ста 1968 года строители 
СУ-11 треста «Томскжил- 
строй», успев лишь стрях
нуть с себя цементную 
пыль, поспешили вручить 
ребятишкам ключи, полу
чить в обмен на них буке
ты цветов и тысячу «спаси
бо!» за новую школу.

Наступили холода, и тут 
обнаружилось, что котель
ная не греет. Всю зиму 
температура в классах не 
поднималась выше плюс 5 
градусов.

Всю зиму многочислен
ные комиссии искали причи
ну этого явления. Одни го
ворили, что окна плохо за
клеены, другие советовали 

I отключить оранжерею. В

два слоя обклеили окна, в 
оранжерее затопили печку 
—  а тёпла все нет. В довер
шение к этой беде и кана
лизация Вышла из строя; 
была зарыта всего на 40 
сантиметров и перемерзла.

Но всему бывает конец. 
Кончилась и зима. Тут бы 
строителям, засучив рукава, 
взяться за исправление сво
их погрешностей. Ан нет, 
снова пошли комиссии за 
комиссиями. Кончилось ле
то.

И тогда, отчаявшись, де
путат Ленинского районного 
Совета М. Г. Вощинина 24 
августа через газету «Крас
ное знамя» обратилась с 
открытым письмом к пред
седателю Томского горис
полкома т. Калабе. Вот что 
она писала;

«Уважаемый Геннадий Ми
хайлович!

Извините, Что я избрала та
кую форму разговора с ва
ми, но все остальные испробо. 
ваны, а дела в школе таковы, 
ЧТО я обязана вновь обратить
ся к вам. Мы с вами много 
раз встречались в этом году 
по школьным бедам и в шко
ле, и в ее котельной, и в ис
полкоме. Много раз я была у 
заместителей председателя 
горисполкома. За этот год 
было много разговоров, при
нято множество устных и 
письменных решений, а дело

почти не сдвинулось. Речь 
снова идет о школьном теп
лоснабжении и канализации...

Не знаю, кто виноват в этом. 
Наверное, в первую очередь 
те, кто принимал школу, —  
государственная приемная ко
миссия во главе с начальником 
укса горисполкома Ю. Н. Ро
гозиным. 'Есть тут, наверное, 
и моя вина. Просто я не успе
ла подготовиться к приемке 
школы и не овладела всеми 
строительными специальностя
ми. Я наивно полагала, что 
каждый человек должен занн. 
маться своим делом, что на
чальник СУ-11 А. Н. Румянцев, 
товарищи из укса будут еле. 
дить за качеством строитель
ства».

И заканчивала свое пись
мо депутат словами: «Я об
ращаюсь к вам от имени 
1.500 детей, которые 1 сен
тября сядут за парты, их 
родителей и всех избирате
лей этого округа “  прими
те меры».

После опубликования это
го письма редакция попро
сила Г. М. Калабу ответить 
на него.

—  Ответим, —  заявил 
Геннадий Михайлович, —  
когда строители все сдела
ют.

—  А  когда сделают?
—  Им дан трехдневный 

срок.
Ну что ж, решили мы, 

очень даже по-деловому реа

гирует председатель горис
полкома на Выступление пе
чати.

Прошло не три и не трид
цать дней, на дворе октябрь, 
а школьные батареи еще не 
пробовали тепла. Правда, 
сегодня на котельной аврал: 
ставится новая труба, зано
во обмуровываются котлы. 
Но. умудренные опытом, 

учителя с сомнением качают 
головами; «Ой, будет ли 
толк?» Ведь никто не дума
ет исправить сигнализацию 
наполнения водой системы 
отопления, считают ме
лочью отсутствие вентиля
ции в самой котельной. О 
канализации и вообще нет 
разговора, как и о складе 
для угля. Опять ребятишки 
будут долбить смерзшийся 
уголь.

—  Почему вы этого не 
делаете? —  спрашиваю ис
полняющего обязанности на
чальника СУ-11 т. Малых.

—  Делаем, —  отвечает,
—  что нам предписал укс 
горисполкома.

—  Мы им сказали сде
лать все, —  возражает глав
ный инженер укса т. За
харов, —  Ну, ладно, —  ус
покаивает меня т. Захаров,
—  вот я денька через три 
освобожусь, соответственно 
оденусь и сам там полажу.

Знаем мы эти три денька!
Л. СЕЛИВАНОВ.

'1

г о р ь к и й . Работницы второго сборочного цеха и 
главного конвейера автозавода решили бесплатно собрать 
для героического Вьетнама десять санитарных машин 
«Волга». Обещание выполнено.

В адрес Женского Совета завода пришло письмо пред
седателя Комитета советских женщин Героя Советского 
Союза Валентины НиколаевОй-Терешковой. Она поблаго
дарила горьковских патриоток за практическую помощь 
Сражающемуся Вьетнаму.

НА СНИМКЕ: санитарные «Волги» готовы к отправ
ке в ДРВ.

Фото в . Войпенко. (Фотохроника ТАСС).

ООВЩ ЕНИЯ PsoeiHa ЛЕНИНСКИЙ СЕМИНАР

ПЛЕН УМ  Ч ЕШ СКО ГО  С ОВ Е Т А  ПРОФСОЮ ЗОВ
ПРАГА, 9 октября. 

(ТАСС). Здесь состоялся 
пленум Чешского совета 
профсоюзов.

Как сообщает агентство 
ЧТК, в резолюции, принятой 
пленумом, указывается, что 
подавляющее большинство 
членов чешских профсоюзов 
поддерживает усилия ново
го руководства Коммунисти

ческой партии Чехослова
кии, отмежевывается от пра
вых и антисоциалистических 
сйл, отвергает их взгляды и 
методы, В резолюции перед 
чешскими профсоюзами по
ставлена задача развивать в 
духе принципов пролетарско
го интернационализма меж
дународные связи, расши
рять контакты с профсоюз

ными организациями социа
листических стран.

Пленум освободил по соб
ственной просьбе от обязан
ностей членов Чешского со
вета профсоюзов Я. Чйгако- 
ву, В. ФйШара, В. Томана И 
Е. Веселую. Из состава со
вета выведены Ф. Кригель, 
Р. Скржечек, И. Шейна, 
Л. Беленский и М. Двор- 
жачкова.

З А С Е Д А Н И Е  П Р А В И Т Е Л Ь С Т В А  ЧС С Р
ПРАГА, 9 октября. 

(ТАСС). В Праге под пред
седательством О. Черника 
состоялось заседание прави
тельства ЧССР.

Как сообщает агентство 
ЧТК, Правительство приня
ло постановление о полити
ко-организационных мерах 
По претворению в жизнь 
резолюции сентябрьского 
п.яенума ЦК КПЧ и обра
щения о развертывании

трудовой инициативы в 
честь 25-й годовщины осво
бождения Чехословакии Со
ветской Армией.

Правитмьство высоко 
оценило йнициативу горня
ков шахты «Первое Мая» И 
других трудовых коллекти
вов, которые развернули в 
честь знаменательной годов
щины соревнование за до
стижение лучших экономи
ческих показателей. Оно об

ратилось ко всем гражданам 
страны с Йризывом присое
диниться к этой инициативе.

В сообщении говорится 
Также, что' " правительство 
разрабатывает план разви
тия народного Хозяйства на 
будущий год, проект про
граммы Консолидации эко
номики ЧССР и первые на
метки пятилеТнего плана на 
1971 — 1975 годы.

Э К О Н О М И Ч Е С К О Е  С О Т Р У Д Н И Ч Е С Т В О
БАМАКО, 9 октября. 

(ФАСС). Здесь подписан 
протокол о предоставлений 
Советским Союзом Мали 
финансовых и технических 
средств на общую сумму В 
450 миллионов МалийскйХ 
франков для расширения й 
Эксплуатации цементного 
завода в Диаму.

Генеральный секретарь 
Мид Мали по вопросам сот
рудничества Я. Думбия, вы
ступая на церемонии подйи- 
рания протокола, отметИл 
бескорыстный характер со
ветской помощи. «Оказывая 
нам помощь в строительстве 
и эксплуатации цементного 
завода, сказал Думбйя,

—  Советский Союз кон
кретным образом помогает 
усилиям малийского народа 
в деле национального воз
рождения. Участие Совет
ского Союза в сооружении 
завода в Дйаму внесет важ
ный вклад в дело индустри
ализации Мали», —  доба
вил он.

РИМ, 10 октября. 
(ТАСС), Теоретический се
минар по ряду положений 
ленинского учения будет 
проведен в октябре-ноябре 
нынешнего года в Институ
те по проблемам коммуниз
ма в Фраттоккье (район Ри
ма). На семинар выносятся 
Такие вопросы, как «Ленин 
н Интернационал», «Пар

тия», «Империализм» й 
другие.

Перед участниками семи
нара выступят с докладами 
член руководства Итальян
ской компартии А. Натта, 
члены ЦК ИКП А, Пезентй, 
Л. Грунин й Е. Раджоньерй.

В местных организациях 
Итальянской компартии 
идет Сейчас набор слушате
лей семинара.

ПРАЗДНИК
ВЬЕТНАМСКОЙ
СТОЛИЦЫ

х а н о й .. Исполнилось 15 
лет со дня освобождения' 
Ханоя из-под власти фрай- 
цузскиХ колонизаторов. За 
прошедший период неузна
ваемо изменился облик сто
лицы. Ханой сегодняшнего 
дня —  это политический, 
культурный и промышлен
ный центр ресиублинй.

Его более 200 предприя- , 
тий выпускают третью часть 
всей промышленной продук
ции республики. Числен
ность рабочего класса в Ха
ное за 15 лет выросла в 35 
раз. Изменились и пригород
ные районы Ханоя. За 15 
лет здесь выросло и окрепло 
социалистическое сельское 
хозяйство. Вокруг Ханоя 
создано 355 кооперативов, 
объединяющих подавляю

щее большинстйо крейтьян- 
ских семей.

Ханой стойко йерёносйт 
Трудное время американ
ской агрессин. Авиация 
США совершила 2.250 са
молётовылетов на столицу 
ДРВ, разрушив Многие жи
лые кварталы и промыш
ленные объекты, НО агрес
сор получил здесь по заслуг 
гам, потеряв сбитыми 265 
самолетов. В Ханое широ
ким фронтом развернулись 
восстановительные работь!, 
разрабатываются планы 
строительства жилых квар
талов, школ, больниц, 
транспортных путей.

МнОгО сделано для разви
тия сети учебных, культур
ных. научных, медицинских 
учреждений.

(ТАСС).

ЗАКОНЧИЛАСЬ ОНЩЁЛОЛИТНЧЕСКАН IHCKKCHH
НЬЮ-ЙОРК, 9 октября. 

(ТАСС). На XXIV сессии 
Генеральной Ассамблеи 
ООН вчера вечером закон
чилась общеполитическая 
дискуссия. Представители 
115 стран изложили с трибу
ны ООН свои взгляды по 
важнейшим вопросам совре
менного международного по
ложения.

Почти все участники об
щеполитической дискуссии 
выражали серьезную трево
гу за судьбы мира и между
народной безопасности, И не 
случайно поэтому,, что вне
сенный на нынешней Сессии 
Министром иностранных дел 
А. А. Громыко проект обра
щения ко всем государствам 
мира вызвал у делегаций 
различных стран большой 
интерес. В кругах ООН от
мечают, Что Советский Со
юз оказался в этом году 
единственной великой дер
жавой. которая выступила с 
Широкой практической про
граммой решения коренных 
вопросов, глубоко волную
щих человечество.

Как всегда, подчеркнул в 
этой связи министр ино
странных дел Монгольской 
Народной Республики Тойв, 
Советский Союз вновь со
средоточил внимание Гене
ральной Ассамблеи на цент
ральной проблеме междуна
родной жизни.

Советская инициатива, 
указал министр иностранных 
дел ОАР Риад, затрагивает 
самое существо стоящих пе
ред миром проблем. Египет
ский Представитель, как и 
ряд других участников дис
куссии, выразил призна
тельность Советскому Сою
зу за предложение обсудить 
на сессии вопрос о междуна
родной безопасности, что, 
несомненно, послужит повы
шению роли и эффективно
сти ООН. Сирийский Пред
ставитель также отметил, 
что советские предложе
ния, которые исходят 
из необходимости укрепле
ния ООН в качестве инстру
мента мира, «обладают ог
ромными достоинствами».

Широкую поддержку по

лучило также предложение 
группы социалистических 
стран, в том числе Совет
ского Союза, «О заключе
нии международной конвен
ции о запрещении разработ
ки, производства и накопле
ния химического и бактерио
логического (биологическо

го) оружия и его уничтоже
нии». За принятие такой 
конвенции высказались- пред
ставители стран Азии, Аф
рики, Латинской Америки 
и многих западноевропей
ских государств.

Общеполитическая дис
куссия убедительно показа
ла, что наибольшую тревогу 
мировой общественности вы
зывают продолжающаяся 
агрессия США против вьет
намского народа и происки 
израильских агрессоров на 
Ближнем Востоке. На ны
нешней сессии агрессоры 
оказались в полной мораль
ной изоляции.

Хотя вопрос о войне во 
Вьетнаме и не сТоиТ в пове
стке дня, не было почти ни 
одного оратора, который не

затрагивал бы его, Тцлько 
прямые соучастники аме
риканской агрессии во Вьет
наме, например представи
тели Австралии и Новой Зе
ландии. выступили' в под
держку политики США. Да
же многие союзники США 
по НАТО либо открыто кри
тиковали грязную американ
скую войну во Вьетнаме, 
либо недвусмысленно дава
ли понять, что они не под> 
держивают в этом вопросе 
США.

Решительному осужде
нию подверглась на сессии 
агрессивная аннексионист
ская политика Израиля на 
Ближнем Востоке. Все со
циалистические страны, по
давляющее большинство 
стран Азии и Африки реши
тельно потребовали безого
ворочного вывода израиль
ских войск с оккупирован
ных арабских Территорий. 
Даже прямые пособники из
раильских агрессоров —  
США и другие западные 
державы не осмелились оп
равдывать игнорирование

ПЯТЬ Л ЕТ  НЕНУЖНОЙ ВОЙНЫ I УСПЕШНЫЕ ДЕЙСТВИЯ ПАРТИЗАН
ВАШИНГТОН. 9 октяб

ря. (ТАСС). Два американ
ских сенатора —  демократ 
Фрэнк Черч и республика
нец Марк Хэтфилд —  внес
ли вчера в сенат проект ре
золюции, содержащей требо
вание вывода американских 
Войск из Южного Вьетнама. 
Символическое сокращение 
численности войск, произ
водимое президентом Никсо- 
ИОМ, ничего не решает, го
ворится в проекте. Присут
ствие американских солдат 
В Южном Вьетнаме может 
только задержать «полити
ческое урегулирование, не
обходимое для окончания 
конфликта».

Соединенные Штаты не 
защищают никаких жизнен
но важных интересов, сохра
няя сайгонское правитель
ство Тхиеу, сказал сенатор 
Черч, выступая в сенате. «С  
точки зрения наших интере
сов, —  отметил он, —  мы 
ведем ненужную войну в те
чение пяти долгих лет, со
вершая, возможно, самую 
ужасную ошибку в истории 
американской внешней по
литики». Эту войну нельзя 
Оправдать, ее можно только 
Прекратить, подчеркнул се
натор.

АММАН, 10 октября. 
(ТАСС). Палестинские пар
тизаны провели еще одну 
успешную боевую операцию 
на оккупированной Израи
лем иорданской территории,

Как заявил представитель 
объединенного палестинско
го командования, прошед
шей ночью партизаны атако
вали сторожевые посты из
раильской армий, располо

женные в южной части доли
ны реки Йордан. Израиль
тяне Вынуждены были вве
сти в действие Танки и ар
тиллерию. В результате боя, 
продолжавшегося 4 часа, 
партизаны нанесли оккупан
там тяжелые Потери В жи
вой силе и технике.

П О Д З Е М Н Ы Й  Я Д Е Р Н Ы Й  В З Р Ы В
НЬЮ-ЙОРК, 9 октября. 

(ТАСС). Вчера на испыта
тельном полигоне в штате 
Невада произведен очеред
ной, 17-й в этом года? под

земный ядерный взрыв. Со
гласно заявлению комиссии 
ПО атомной энергии США, 
мощность ЭТОГО взрыва бы
ла от 200 кйяотонн до 
одной мегатонны.

Как сообщает агентство 
ЮПИ, ядерный взрыв был 
предварительно намечен на 
30 сентября, однако был 
отложен из-за технических 
неполадок.

К А К  В А С  О Б С Л У Ж И В А Ю Т ?

ХАЛТУРА у СТОЛВНА

Израилем решений ООН и 
были вынуждены выбназаТь- 
ся за скорейшее выполне
ние резолюции Совета Без
опасности от 22 ноября 
1967 года, как единственно 
возможной основы мирного 
политического урегулирова
ния на Ближнем Востоке.

Почти все делегаты реши
тельно высказались за ско
рейшую ликвидацию очагов 
колониализма и расизма на 
юге африканского континен
та.

Общеполитическая дис
куссия наглядно Продемон
стрировала растущую внеш- 
нёИолитичеСКую активность 
Молодых развивающихся 
государств, ИХ стремление 
выступать вместе с социали
стическими страИЭми про
тив сил империализма и 
войны, в защиту принципов 
и Целей Устава ООН, в ин
тересах мира и сотрудниче
ства между народами.

Г. ШИШКИН,
Э. БАСКАКОВ,

В. ОСИПОВ.

Преподаватель Томского 
университета В. А. Ватен- 
ков решил пообедать в 
«Севере». Пусть дороже, но 
Лучше. Тем более, что, за
глянув в Зал ресторана, он 
убедился: посетителей здесь 
меньше 20 человек, а офи
цианток —  5.

Но надежда быстро по
обедать угасала С каждой 
Минутой ожидания. Через 
четверть часа к его столику 
подошла Официантка Люд
мила Пяткова, чтобы ска
зать; «Стол грязный, пере
сядьте за другой». Он Пере
сел. А  еще через четверть 
часа попръеил- у официант
ки Ядвиги Мачан, равно
душно проходившей" мимо, 
книгу жалоб. Ее не дали.

Голодный, опоздав на де
ловую встречу, расстроен
ный вконец, в. А. Батенков 
Написал в редакцию письмо. 
В нем Он резонно спраши
вает:

«Почему официантки в 
«Севере» гоняют посетите
лей от стола к столу? Ведь 
когда я попросил книгу жа- 
лоо, столик убрали, извини
лись и приняли заказ? И 
почему зДеСь Считают, что 
ресторан Для бездельников 
и надо ждать поЛчаса, пока 
на Вас обратит внймаИйё 
официантка?

И ещё почему мё даЮТ 
кйигу жалоб И Жалобу Я 
должен писать через редак
цию?»

В самом деле, Почему? 
Возможно, случай С В. А. 
БатенковыМ —  исключение? 
Официантки были не В ду
хе, ад.МйНйсТраТОр Зала От
сутствовал, стряслась йайая- 
нйбуДь беДа в коллективе?

Как выЯснйл автор 
стаТьи, посланный редакци
ей расследовать письМо, ни
чего Из ряда БОН Быходяще-' 
го в «Севере» 6 ТОТ день—  
20 августа —  не произо
шло. Став на неделю рядо
вым посетителем ресторана, 
убеждаешься, что официан
ток здесь не контролируют.

Постойте, почему Офици
анток? Их в «севере» по су
ти дела нет. Есть подаваль
щицы низкой квалифика
ции: принесла саяат. Первое 
блюдо, второе, убрала посу
ду, подсчитала, сколько с 
посетителя.

Такай подавальщица От 
Заурядного «поябвого» не
добрых времен дореволюци
онного Томска отличается 
Лишь нерасторопностью. В 
Основе ее действий, как и 
бывшего «ПОЛОВОГО», лежит 
дремучая уверенность, что 
в ресторан идут лишь без
дельники, пропивающие 
здесь нетрудовые деньги. 
Именно этот взгляд дикто
вал «Прием», который ока
зала официантка Галина 
Сторожко группе инжене
ров одного из заводов Том
ска.

«Половые», выбирая по
сетителя попьянее, хоть не 
держали в секрете меню, 
давали столовый прибор без 
многократных напоминаний 
и даже обсчитывали с улыб
кой!

Галина Сторожко Дейст
вовала без улыбки. Четыре 
молодые женщины, которые 
сели за ее столик, решили 
устроить себе небольшое 
торжество: научная тема.
Над которой они работали 
несколько месяцев, была за
кончена. Они пришли в «Се
вер».

Поскольку от трезвых 
женщин ждать, что они 
пропьют уйму денег, не при
ходилось, официантка, не 
подав им меню, поинтересо
валась заказом. Посетитель
ницы попросили меню и убе

дились, что закуски в «Се
вере» самые ординарные, 
как в любой столовой. В 
меню не было ни пива, ни 
черного кофе, ни морожено
го. Не было рыбы, хотя бы 
морской.

Посетительницы взяли са
латы -ИЗ овощей и мясные, 
кислый Виноград, бутылку 
сухого вина. Им принесли 
счет —  около тридцати руб
лей.

Радостное торжество , за
кончилось неприятностью. 
Краснея от стыда, инжене
ры дипломатично попросили 
меню. Г. СторожКо раздра
женно подала им счеты. 
Оказалось Она обсчитала по
сетителей' на 13 рублей.

—  Вышли Мы из рестора
на,—  рассказывает депутат 
Кировского райсовета И. Д. 
Романова, —  и в  Глаза друг 
Другу стыдимся Смотреть, 
будто вывалялись в грязи. 
А  Так каК всё МЫ Старшие 
инженеры, часто бываем в 
Командировках, стали вспо
минать, как нас обслужи
вали в Риге, Вильнюсе, Ле
нинграде, Тбилиси. Ведь и 
у нас в Томске можно сде
лать рестораны местом сё- 
МейноГо Торжества и семей
ных Обедов по субботам и 
воскресеньям.

Й. Д. Романова с прия
тельницами была днем. Я 
пришел в «Север» вечером 
19 сентября. Если театр на
чинается С вешалки, ресто
ран —  со швейцара и метр
дотеля —  в Томске он име
нуется администратором. 
Перед входом была Очередь. 
Наконец швейцар (он уЖе 
уволился) сказал; «Прохо- 
№ !» Администратор Т. Д. 
Федюнина усадила меня и 
еще Двух посетителей за 
столик. Через несколько ми
нут официантка В. Д. Вдо
вина огорошила нас вопро
сом:

—  Кто вас усадил?
—  Видимб, директор или

администратор...
—  Какой директор?
—  Возможно, Директри

са...
Вдовина ушла и 10 ми

нут разговаривала с адми
нистратором. Мы Ждали. За 
Соседним столиком сидели 
пьяные, им подносили еще. 
Закончив пререкания с ад- 

' минисТратором, Вдовина нё 
подошла к нам, а останови
лась «воспитывать» посети
теля, который, не желая от
стать от компании, подста
вил пятый стул к столу. У  
столика наискосок пьяный 
ронял куски котлеты на ко
стюм. Только стремление 
разобраться с положением в 
«Севере» заставило выси
деть До конца этот вечер.

Надо ли добавлять, что и 
в дневные часы официантки 
нередко избегают посетите
ля, если он «невыгодный», 
забывают подать меню, сто
ловые приборы, обсчитыва
ют. Трудно поверить, но. ес
ли заказ «небольшой», по
сетителю не дают счета, а 
просто называют сумму. Од
ним словом. Скажи в «Севе
ре», что ресторан —  место 
деловых и семейных встреч, 
культурного отдыха и раз
влечений, и большинство ра
ботников «Севера» усмех
нется: «Еще чего захотели!»

Директор ресторана «Се
вер» А. П. Козлов днем 
работает в помещении по со
седству и появляется в зале 
в самых неотложных случа
ях. Вез его поддержки и 
участия администраторы не 
чувствуют себя хозяевами. 
А ведь метрдотель —  душа 
предприятия: он должен за
метить нежелание обслу
жить «невыгодного» посети

теля, проследить, есть ли 
меню на столиках, как сер
вируется стол.

Директор или его заме
ститель и опять Же админи
стратор обязаны строго сле
дить, чтобы человеку «под 
градусами» не подавали 
Спиртного, и строго взыски
вать За это. В «севере» по
ка взыскивают лишь за гру
бые обсчеты или рассчитан
ную грубость, но и это де
лают подспудно, без широ
кого обсуждения в коллекти
ве, часто после многократ
ных напоминаний тех, кто 
Жаловался. inlt '

Жалобная книга здесь су
ществует как элемент инвен
таря. в  августе Она исчез.та, 
елё нашли июньбКуЮ (в 
«Севере» Она почему-то ме
няется ежемесячно). 5 июня 
в ней зайисана Жалоба на 
Галину Симонову: та обсчи
тала посетителя и вернула 
деньги лишь ПО настоянию 
администратора. Галине 
объявили выговор.

Эффект этой воспитатель
ной меры начисто перечер
кивает жалоба На Симпнб;;у. 
записанная уже 26 июня. 
Приехавших к .нам москви
чей возмутил ее ОТвёТ: «Сто
лик нё Обслуживается», по
скольку через несколько ми
нут Галина посадила за не
го знакомых посетителей. 
Ответа на жалобу в книге 
нет. Го ли дирекция посчи
тала поступок Галины не 
слишком серьезным, то лй 
махнула рукой на «нёпод- 
дающуЮся» официантку.

При таком отн0шеш1Й 
вряд Ли можно избавиться 
от низкой культуры за
столья. Тём бОлеё, что ра
ботники томского треста сто
ловых № 2 появляются в ре
сторане в чрезвычайных 
случаях. Если побили много 
посуды, 'это ЧП расследуют 
представители треста. Но аЗ£ 
не встретишь на «пятими
нутках», и ежедневные сове
щания превращаются в 
скучное перемывание ме.хо- 
чей.

Очень хотелось бы, что
бы весь кОллекгив этого 
Торгового предприятия pt.oo- 
тал так, будто его ежеми
нутно снимают скрытой ча- 
мерой. Тогда админис1раТо- 
ры Т. В. Федюнина и ы. л . 
Петрякова Оудут чувство
вать себя подлинными хо
зяевами.. И, как любая хоро
шая хозяйка, не позволят 
официанткам плохо прийи-. 
мать посетителей. И себе на 
разрешат пропускать в Зал 
человека, если он плохо дер
жится на ногах.

Думается, директору «Се
вера» А. П. тгозлову и его 
заместителю тоже следует 
не от случая к случаю бы
вать в зале, особенно вече
рами, почаще беседовать с 
посетителями. И работникам 
второго Томского треста 
столовых надо контролиро
вать работу ресторана.

Хорошо бы и дирекции, н 
тресту ознакомить коллек
тив с опытом лучших ресто
ранов нашей страны. Поче
му те формы обслуживания, 
которые стали нормой в 
Вильнюсе, Ленинграде, Тби-е 
лиси, для Томска лишь мечч 
та?

Одним словом, руководств 
ву томского треста столо
вых № 2 надо немедленно 
ликвидировать у столиков 
«Севера» халтуру, как име
нуют в просторечье всякую 
недобросовестную и безот
ветственную работу.

А . СТАРОБИНЕЦ,
наш нештатный кор

респондент.

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



КРАСНОЕ ЗНАМЯ •11 октября 1969 года

,,,1,111111111111111111111111111111111111111Ш1111Ш1111111111П11Ш11!11ШШи1111ИиииШ111111ШШШШ111ШШШ111Ш11111111Ш111111|

с .

ш %

Вюзроо̂ сдснные строки

Чеж)веп среди людей

\

и  ередачу ведет.., рыба

1̂ ''

|;ЙГ

I iii!

flS iS i'

М зЪ а н о в Г ^ Р  I

... ........................................................................................ .

■ Т В О Я  К Н И Ж Н А Я  П О Л К А

Л Е Т О П И С Ь
СИБИРСКОЙ ЛИТЕРАТУРЫ

Западно-Сибирское книж
ное издательство выпустило' 
большую книгу в ' красочном 
переплете. На ее обложке 
—  заглавие: «Литературное 
наследство Сибири. Том пер
вый, издание 1969 года».

В этой книге три раздела. 
Первый —  «Горький и Си
бирь» — состоит пре
имущественно из неопуб
ликованной переписки
А. М. Горького с си
бирскими писателями и об
щественными деятелями. 
Второй раздел —  «Забы
тое и найденное». В негО' 
вошли художественные про
изведения, недавно обнару
женные или никогда не вы
ходившие отдельным изда
нием, разбросанные по пе
риодической печати. Много 
места в томе отведено пись
мам сибирских ученых и пи
сателей выдающемуся уче- 
ному-фольклористу М. К. 
Азадовскому.

«Я послал свои стихи в 
Томск, в Сибирское това
рищество печатного дела 
для издания второго сбор
ника в кредит, доверив ве
дение этого дела одному сво
ему товарищу Г. А. Вятки- 

к ну, который и ответил мне, 
что хорошо бы иметь к сти
хам ваше предисловие, по
тому что товарищество охот
нее пойдет навстречу и на
печатает в кредит». Эти 
строки взяты из письма Ива
на Ивановича Точалова 
А. М. Горькому, который в 
1912 году жил в Самаре.

Примечательна также ' пе
реписка А. М. Горького и 
Александра Ефремовича Но
воселова по поводу рукопи
сей для сборника, выслан
ных А. М. Горькому из Том-' 
ска на Капри.

Евлалия Георгиевна Ват- 
ман-Орлова в 1909— 1912 
годах работала педагогом в 
трудовой колонии Томского 
общества содействия физи
ческому развитию, печата
лась в томской газете «Си
бирская жизнь», позднее бы
ла заграничным корреспон
дентом газеты «Советская 
Сибирь». В первом томе на
печатаны письма Максима 
Горького Орловой, письмо 
Итина А. М. Горькому по 
поводу книги «Атаман Пу
зырь», набранной и отпеча
танной силами коммунаров 
Томской трудовой колонии 
в тридцатые годы.

В возрасте двадцати ше
сти лет оборвалась жизнь 
самобытного и яркого поэта 
Октябрьской революции, од
ного из запевал ' советской 
поэзии в Сибири Игоря 
Славнина. Игорь Славнин 
учился в Томском универси
тете. Здесь в печати появля
ются первые его стихотворе
ния и' острые пуб'лйцйстиче- 
ские статьи. Славнин вос
торженно приветствует Ок
тябрьскую революцию, вы
ступает со стихами на ми
тингах, печатается в пер
вых советских газетах Си
бири. Стихотворения Игоря 
Славшша ни разу не выхо

дили отдельными издания
ми. До сего времени они ни
кем не были собраны, тек
сты их рассеяны по сибир
ским газетам времен граж- 

. данской войны. В первом то
ме «Литературного наслед
ства Сибири» опубликованы 
стихи Игоря Славнина, най
денные на страницах газеты 
«Красное знамя» за 1924—  
1925 годы и в других изда
ниях. Лирика Игоря Слав
нина, овеянная горячим ды
ханием революции, непосред
ственная и бурная, как сама 
эпоха, таким образом, воз
вращена современному чи
тателю, а имя поэта —  ис
тории советской литерату
ры.

Даже эти немногие при
меры свидетельствуют о 
том, что публикации перво
го тома обогатят наши зна
ния о Сибири, о ее людях, 
дадут живое представление 
о многих явлениях дорево
люционной литературы и 

литературы первых *лет Со
ветской власти.

В следующих книгах «Ли
тературного наследства Си
бири» чйтатёли tidSttSKOMST- 
ся с другими впервые най- 
денндщи или забытыми ху
дожественными произведе
ниями, прочитают о забы
тых писателях. В книгах так
же будут опубликованы биб
лиографические изыскания, 
описания архивов и различ
ные сообщения о литератур
ном прошлом Сибири.

С. НОВИКОВ.

О е в е р .
Линогравюра 
М. Незнамого.
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Вы с о к и й , худоща
вый, подвижной че
ловек с волевым ли

цом. Говорит быстро, 
чуть картавя... Я всегда 
захожу к Василию Ми
хайловичу Васильеву, 
когда бываю в Новом 
Иголе. И каждый раз 

мне радостно встречать
ся с этим человеком.

Василий Михайлович 
заведует в этом дальнем 
поселке метеорологиче
ским пунктом. Сам себе 
и начальник, и подчинен
ный. Он следит за осад
ками, за уровнем воды в 
реке, за температурой и 
влажностью воздуха, за 
таянием снегов...

Работа —  не удивляй
тесь —  очень тяжелая. 
Посудите сами. Для того, 
чтобы замерить уровень, 
температуру и скорость 
течения воды в реке, 
нужно несколько десят

ков раз опустить термо
метр, мерную линейку, 
прибор для определения 
скорости. Причем делать, 
это надо в любую погоду, 
а ходьбы к месту измере-

учены. Да и крестьянское 
дело в руках горело.

На войну Васильев 
ушел пацаном. Когда вер
нулся в родную деревню, 
мужиков было очень ма-

Ш т рихи  порт рет а

НА „ТЫ“
ния —  не один километр. 
Для Василия Михайлови
ча это трудно — вместо 
одной ноги у него дюра
левая трубка с резино
вым наконечником. Это 
— след войны.

Семья, в которой он 
рос, была большая, друж
ная — сибирская семья. 
С малых лет и к ружью, 
и к тайге все были при-

ло. Работал на заготовке 
сена, пилил дрова. Делал 
все, что требуется в хо
зяйстве. Нормы перевы
полнял в два-три раза. 
Брал ружье и уходил да
леко в тайгу.

В прошлом году гнал
ся он на лошади за собо
лем. Не заметил, как сва
лялся с коня: огромный 
сук вышиб его из седла.

Широкий кожаный ре
мень протеза немного за
щитил его от острого уда
ра. «Повезло», — гово
рит.

Это сильный и отзыв
чивый человек. Собрался 
его сосед строить новый . 
дом.

—• Василий Михайло
вич, помоги...

Целый день лазил Ва
сильев по срубу, выпол
няя самую сложную плот
ницкую работу. Василий 
Михайлович никогда не 
кичится ни пережитым, 
ни сделанным. Был он в 
свое время председате
лем сельского Совета. И 
сейчас чуть что —  бегут 
за советом к нему, к ком
мунисту.

И я, когда приезжаю в 
Новый Игол, никогда не 
миную дом Василия Ми
хайловича.

В. ДОРОХОВ.
Каргасокский район.
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ТВОРЧЕСТВО
ч и т а т е л е й ЗНАКОМЬТЕСЬ: ВЛАДИМИР ПОНОМАРЕВ

О Владимире Пономареве много не скажешь. Биогра
фия его может уложиться в несколько строк: его призва
ли в армию, когда он учился в Томском университете. От- 
служив' положенный срок на Тихом океане, он снова вер
нулся в Томск. Сейчас продолжает учебу на историко- 
филологическом факультете. Стихи он начал писать до 
армии, О'НИ публиковались в «Молодом ленинце» и уни
верситетской многотиражке. В нашей газете стихи Вла
димира Пономарева публикуются впервые. Они подкупа
ют своей свежестью, искренностью чувств. Будем наде
яться, что первая встреча с молодым поэтом для чита
телей нашей газеты будет приятной.

■

-MS» ПРАЗДНИК НЕМЕЦКОЙ КНИГИ
к

Как мы уже сообщали, в 
четырех городах Советского 
Союза; Москве, Ленинграде, 
Новосибирске и Томске —  
проводится Декада книги

...Празднично оформлен 
отдел литературы социали
стических стран в томском 
магазине «Искра». По залу 
разносятся звуки патетиче
ской сонаты Бетховена.
Улыбкой встречают покупа
телей Грета Германовна
Штайнмец и Тамара Алек
сеевна Тарасова. Славно по
трудились они в преддекаД- 
ные дни. Изобретательно 
оформлена оконная витри

на, со вкусом сделана книж
ная выставка.

Произведения К. Маркса, 
Ф. Энгельса, В. И. Ленина 
на немецком языке, пяти
томники классиков немец
кой литературы —  Г. Гей
не, Ф. Шиллера. Э. Гофма
на, десятитомник Э. Лессин
га; книги современных не
мецких писателей —  трило
гия В. Бределя, романы 
А. Зегерс, Д. Нолля. А  ка
кое богатство альбомов! 
«Дрезденская галерея», 
«Интернациональная готи
ка в Италии», «Караваджо», 
«Карикатуры В. Буша», 
прекрасный фотоальбом

:<Берлин —  столица ГДР». 
Для любителей кино —  «20  
лет киностудии «ДЕФА», 
«Кино вчера и сегодня». То
мичам в большом выборе 
предлагается медицинская, 
научно-техническая литера
тура.

Декада завоюет для не
мецкой книги новые сотни, 
тысячи друзей. Достаточно 
сказать, что в первый день 
декады продано литературы 
на 1.100 рублей. Это— чет
верть месячного плана отде
ла.

В. СУЗДАЛЬСКИЙ.
Фото А. Зюлькова.

СПОРТ СПОРТ СПОРТ СПОРТ

ЧЕМПИОНАТ СТРАНЫ ПО ФУТБОЛУ
Два очередных матча на 

первенство страны по ф у тб о 
л у  еще раз подтвердили из
вестную спортив ную  аксиому:  
победы заслуж ивает только  
тот,  кто борется до конца. В 
Киеве чемпионы страны, ме
стные динамовцы, в равной  
встрече с московским « Т о р 
педо» вырвали лобеду  —  2:1 
благодаря лучшим , чем у со

перника, волевым качествам. 
Решающий гол на последней  
минуте забил вышедший на 
замену полузащ и тни к  Боговик.

И в Донецке судьба встречи  
« Ш а х т е р »  —  « Н е ф т ч и »  (Баку)  
решилась незадолго до ф и 
нального свистка: на 89-й ми
нуте Маркаров послал мяч в 
сетку хозяев поля.

(ТАС С ).

ОСЕННИЕ СТАРТЫ  
ЛЕГКОАТЛЕТОВ

НА КУБОК СССР
Во второй день розыгрыша  

Кубка СССР по хоккею « С и 
бирь» у с ту п и л а  в Новосибир
ске команде спортклуба имени 
Салавата Юлаева (Уфа) —  2:5 
(1:2, 0:2, 1:1).

Теперь уфимцы в одной  
восьмой ф и на ла  розыгрыша  
б у ду т  1 ноября принимать на 
своем поле динамовцев Моск
вы.

В Алм а -Ате  местный « А в т о 
мобилист» —  новичок второй  
группы  класса « А »  —  победил  
опы тную  команду «Т о р п е д о »  
из Усть-Каменогорска —  14:12. 
В этом матче произошел ред
кий в хоккее случай. Основное

время закончилось со счетом 
4:4, и судья назначил в ворота 
команд по 5 ш тра ф ны х —  
булли то в.  Устькаменогорцы  
забросили две шайбы, алма
атинцы тоже две, во второй 
серии бросков —  по три. И 
лишь третья серия бу ллитов  
решила исход встречи: у сть 
каменогорцам изменили нер
вы, они смогли реализовать  
один бросок, а хозяева п ло 
щадки ~  три.

Киевские динамовцы, при ни 
мавшие в одной шестнадцатой  
ф инала розыгрыша Кубка  
СССР торпедовцев Минска,  
проиграли —  2:3 (1:1, 0:1, 1:1).

КТО Ж Е ПОСЕЕТ ВЕТЕР ?
МОСКВА, 9 октября. (Cnei^. дрейко и Куперманом закон- 

иорр. Т А С С  гроссмейстер Be- чилась, как и предыдущие,  
ниамин Городецкий).  Четвер- вничью (на 39-м ходу),  
тая партия матча-реванша на „  ' _
звание чемпиона мира по сто- посеет ветер?.,
клеточным шашкам между А н -  Счет матча —  2:2.

Т У Р  А В А А Ц А Т Ь  В Т О Р О Й
МОСКВА, 9 октября. (ТАС С ).  

Ь двадцать втором туре  
шахматного чемпионата СССР  
Геллер победил Лутикова.  
Вничью закончились -встречи 
• аль —  Гипслис.  Васюков —  
..мыслов, Тукманов —  Либер-

зон, Александр Зайцев —  
Игорь Зайцев, Петросян —• По- 
лугаевский, Купреичик —  Хол
мов. Отложены партии Тайма
нов т— Савои.- Штейн — Жухо-  
вицкий, Балашов —  Гуфел1ьд, 
Фурм ан —  Аверкин. Свободен 
был Платонов.

в  Михайловской роще 
Томска проведен финал 
традиционного осеннего лег
коатлетического кросса на 
первенство областног'о сове
та ДСО «Урожай». В нем 
приняли участие 12 сборных 
команд из Асиновского, Зы
рянского, Кривошеинского. 
Кожевниковского, Молча- 
новского, Чаинского, Шегар- 
ского и Томского районов.

На дистанции 500 метров 
среди девушек 1-е место 
заняла учащаяся из Шегар- 
ского района Валя Кулеш, 
лишь три десятых секунды 
проиграла ей Катя Боярчен- 
ко из Асиновского района. 
1000-метровую дистанцию 
среди девушек выиграла 
Наталья Тимонова, также из 
команды Шегарского райо
на. . .

8"“ беге на 3.000 метров 
среди мужчин лучшего ре
зультата добился учитель 
из Асиновского района Ана
толий Пищулин. Призерами 
на этой дистанции стали 
также Александр Елькин из 
Шегарского района и Лео
нид Сивоха из Кожевнико
ва. На самой трудной дис
танции для женщин— 2 ки
лометра— уверенную победу 
одержала учительница из 
Баткатской 8-летней школы 
Шегарского района Надеж
да Глухова. ■ ■......  ,

Упорная борьба разверну
лась на дистанции 5 кило
метров среди мужчин. Пос
ле первых трех километров 
в группе лидеров бежа
ли Сергей Груздев из 
села Коя«евникова, извест
ный в области мастер спор
та по лыжным гонкам Ана
толий Чвырев из Асина, а 
также молодые спортсмены 
В. Кошабо из спортклуба 
«Нива» и В. Шестаков из 
Шегарки. С высоким ре
зультатом первым финиши
ровал Владимир Шестаков 
(15 минут .30 секунд). 
Шесть секунд проиграл ему 
А. Чвырев, третье место 
занял С. Груздев.

В общекомандном пер
венстве уверенную победу 
одержала команда Шегар
ского района. На второе ме
сто вышла победительница 
прошлогоднего кросса —  
команда Асиновского райо
на и на третье —  спортсме
ны спортивного клуба «Ни
ва». Скомплектована сбор
ная команда кроссменов 
•ДСО «Урожай», которая 
примет участие в соревно
ваниях на первенство Том
ского облсовпрофа.

А. МАНАКОВ, 
главный судья кросса, 
судья республиканской 

категории.

O i i U A i a i i i
Сегодня по Томской обла

сти ожидается облачна^ с 
прояснениями погода, осадки,  
преимущественно в виде мок
рого снега, ветер западный,  
7 —  12 метров в секунду, тем
пература днем 2 — 7 градусов  
тепла.

В Томске —  облачная с про
яснениями погода, осадки,  
преимущественно в виде мок
рого снега, ветер западный,  
7 — 12 метров в секунду, темпе
ратура днем 3 —  5 градусов
тепла.

11 октября —  «Океан».

I J ?ТУТП711
СЕГОДНЯ

В КИНОТЕАТРАХ: 
имени М. ГОРЬКОГО

Большой зал —  «Сова по
является днем» —  9 , 10-55,
12-50. 14-45, 16-40. 18-35, 20-30, 
22-25.

Малый зал —  «Ф альш ивая  
Изабелла» —  9. 10-40. 12-20,
14. .15-40, 17-20, 19, 20-40. 22-20.

Зал кинохроники —  «П осле  
бала»,  «То в а р и щ  Б ерли н»  —  
9-30, .12-05, 14-40. 17-15, 19-50. 
«Чехословакия. Год испы та
ни й »  —  10-50. 13-25, 16. 18-35, 
21-10,-

«ОКТЯБРЬ»^
Голубой зал —  «Ф альш и вая  

Изабелла» —  9, 10-35, 12-10,
13- 45. 15-20. 16-55, 18-30, 20-05, 
21-40.

Зеленый зал —  «Сова появ
ляется днем» —  10-30, 12-20,
14-  10, 16. 17-50, 19-40, 21-30.

Дрозды
я  подразниваю дроздов,
Я подшучиваю над

ними—
Рассыпается сто ладов 
У реки в предрассветном 

дыме.
Я подразниваю дроздов. 
Мне приятно такое

сходство:
Только свистну —  за 

будь здоров 
Столько песен в ответ 

прольется!
Прихожу домой, бормочу, 
Все не сплю.
Надеюсь на чудо.
Я в стихи их позвать

хочу,
Чтоб запели они оттуда.

П р и с т а н ь .

Стоит, покачиваясь,
пристань.

Я уезжаю.
Не впервой.
Молчит речушка

неказистая, 
Завороженная весной.
И я молчу.

По сильным рекам

Для детей —  Сборник м у л ь ти 
пли ка ци онны х ф и ль м о в — 9-10.

имени И. ЧЕРНЫХ
Большой зал —  « Ф а л ь ш и 

вая Изабелла» —  9, 10-45
-12-35. 14-25, 16-15, 18-05. 19-55. 
21-45.

Малый зал —  «Сова появ
ляется днем» —  12, 14. 16, 18, 
20, 22. «Годен к нестроевой» —  
10. К 100-летию со дня рожде
ния В. И. Ленина демонстри
руется фильм «Первый к у р ь 
ер» —  14. На удлиненном се
ансе демонстрируется фильм 
«Н а сту п ле н и е  на океан».

«СИБИРЯК»
«Счастливого п лав ани я»  —

—  9-30, 11-10. «С естра  Кер
р и »  - 1 2 - 5 0 ,  14-45, 16-40, 18-35,

• 20-30. 22-25.
«ПИОНЕР»

«Сказ о Мальчише-К ибаль-  
чиш е» —  9-10, 10-55, 12-40,
14-25, 16-10. Для взрослых — 
«Сестра Кер ри » —  17-55, 19-55, 
21-55.

ГОРОДСКОГО САДА
«Та й н а  деревянных идолов»  

15. 17, 19, 21.
«БЕЛОЕ ОЗЕРО»

«Тай на деревянных идолов»
—  14. 16, 18, 20.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

«С естра К ерри» —  15. 17,
19, 21.

Проляжет мой нелегкий 
путь.

Но словно ивовую ветку, 
Меня речушка
Будет гнуть.* * *
Прихватив пирожков

капустных,
От недавних успехов

пьян,
Я несу —  уже

второкурсник—  
Немудреный свой

чемодан.
Дни каникул ждут меня 

очень.
Тепловоз, побыстрей

гуди!
Общежитье,
Бессонные ночи,
И экзамены —  позади. 
Все качнулось,
Пошло,
Поплыло,
Утонуло в далеком дыму, 
И чего-то вдруг

не хватило, 
А  чего —  я пока не

пойму.
Карандаш по столу

катаю.
Убегают столбы гурьбой. 
То ли дом я свой

покидаю?
То ли еду к себе домой?

ТЕЛЕВИДЕНИЕ
С У Б Б О Т А ,  11 октября

11.00. к 100-летию со дня 
рождения В. И. Ленина. Доку
ментальные фильмы «Ленин 
(последние страницы)»; «Ру
кописи Ленина»; «Кинодоку
менты о Ленине»..

17.00. Вам, малыши! Кино
журнал «Звездочка». 17.45. 
Экран — школьникам. «Наш 
Ильич». Художественный
фильм «Накануне». 19.20. Мир 
за неделю. 19.30. Новая кино
хроника. 19.40. «Мы любим 
танцевать». 20.05. Фильм «Нас 
водила молодость». 20.15. Но
вости. 20.30. Художественный 
фильм «Их. знали, только в 
лицо». 21.50.- Эстрадный кон
церт.

Ректорат Томского ор
дена Трудового Красного 
Знамени медицинского 
института, кафедра фа- 
культе'гской терщши с 
прискорбием извещают о 
смерти старейшего ра
ботника института доцен
та

ЗЯБЛИЦКОИ 
Анны Иосифовны.

П р ж р о д л
я

л  ю  д  я

О сетр ы -
радисты

На борту экспедици
онного судна «Обь» —  
гидроакустические при
боры, радиоаппарату
ра. На экране-инди
каторе мечется луч, 
принимая сигналы,
идущие из подводного 
мира. Посылает их... 
осетр.

Этот научный экспе
римент родился на сты
ке биологии и электро
ники. Его проводят сот
рудники Новосибирско
го отделения Сибирско
го научно-исследова
тельского института
рыбного хозяйства сов
местно с инженерами 
из Института электрон
ных приборов Сибирско
го отделения АН СССР.

«Хозяйка» судна, за
ведующая лаборатори
ей сырьевых ресурсов 
Новосибирского отделе
ния НИИ рыбного хо
зяйства, кандидат био
логических наук Римма 
Сецко показывает тех
ническое вооружение 
судна.

—  Приемная аппара
тура и радиопередатчик, | 
—  говорит она, —  I 
разработаны в Ин
ституте математики
Академии наук Украи
ны. Но наши ребята из
Института электронных 

приборов СО  АН СССР 
усовершенствовали ее.

Владимир Ковалев и 
Сергей Лосев, представ
ляющие техническую 
сторону эксперимента, 
демонстрируют работу 
крохотного радиопере
датчика. Он немногим 
больше спичечного ко
робка.

—  Прибор, закрытый 
эластичной прозрач
ной массой, рассчи
тан на 50 часов не
прерывной работы. Ус
танавливаем этот мини
атюрный радиопередат
чик на спине выловлен
ного осетра и тут же 
отпускаем его в род
ную стихию. Сигналы 
регистрируются специ
альной аппаратурой, ус
тановленной на судне. 
По амплитуде луча на 
индикаторе определяем 
местонахождение мече
ного осетра, а биологи 
изучают его поведение 
в природной обстанов
ке.

—  Этот опыт с радио- 
меткой на осетре пред, 
ложен Институтом био
логии внутренних вод, 
—  рассказывает Римма 
Сецко. —  Сейчас осетр 
поднимается к местам 
зимовки. Наша задача 
с помощью радиотехни
ческих средств изучить 
маршруты мигрирую
щей рыбы, ее суточную 
активность, скорость 
движения, поведение в 
зависимости от релье
фа дна, температуры и 
плотности водной мас
сы. Нам необходимо 
также знать, как ведут 
себя осетры в зимо
вальных ямах. Эти дан
ные помогут ученым 
давать рыбакам прог
нозы о том, сколько 
можно ожидать потом
ства осетра в по
следующие годы, в за
висимости от числа 
производителей, про

шедших к нерестили
щам, а также сделать 
ряд ценных рекоменда
ций, связанных с техни
кой лова.

Р. ЛЕОНИДОВ, 
с. Парабель.

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

Томский государственный 
университет объявляет, тто 
во вторник, 21 октября, в 
14 час. 30 мин., в 151 й ау
дитории главного, корпуса 
университета, на заседании 
совета по присуждению уче
ных степеней по химиче
ским наукам Томского уни
верситета состоится

ЗАЩ ИТА ДИССЕРТАЦИИ,
представленной на со

искание ученой степени 
доктора химических наук 
С. А. Кутолиным на 'ге
му: «Исследование про
цессов получения, обработ
ки и применения свойств 
некоторых классов чистых 
неорганических материа

лов».
. С диссертацией можно 

ознакомиться в научной 
библиотеке ТГУ.
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Г. Томск, ти пография обла 
стного управления по печати.
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